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новости | Число тех, кто доверяет газетам  
и телевидению как источнику новостей,  
заметно уменьшилось —3

новости | Румыния отказалась подписывать 
соглашение о лицензировании производства 
оружия советского образца —3

Мастер карт
«Яндекс.Деньги»  
начинают выпуск 
собственного пластика

«Яндекс.Деньги» стали первым 
российским платежным серви-
сом, который получил возмож-
ность работать с MasterCard на-
прямую без посредников. Как 
стало известно ”Ъ“, компания 
 начинает самостоятельный вы-
пуск банковских карт, баланс 
 которых будет привязан к элек-
тронному кошельку.

О начале самостоятельного выпу-
ска банковских карт 

”
Ъ“ рассказали 

в «Яндекс.Деньгах»: сервис получил 
лицензию MasterCard. В MasterCard 
информацию подтвердили, отказав-
шись от дальнейших комментариев.

«Яндекс.Деньги» — первый рос-
сийский платежный сервис, кото-
рый получил возможность работать 
с MasterCard напрямую, без посред-
ников, указывают в компании. «Это 
право дает лицензия принципиаль-
ного участника (Principal Member),— 
объясняет представитель 

”
Яндекс.

Денег“ Надежда Кияткина.— Такая 
лицензия — высшая категория уча-
стия банков в международной пла-
тежной системе, которая свидетель-
ствует о соблюдении стандартов без-
опасности, прозрачности финансо-
вой деятельности, высоких показате-
лях доходности и ликвидности, а так-
же подтверждает стабильные темпы 
развития». Лицензия также дает пра-
во выпускать международные карты.

Списки принципиальных чле-
нов в МПС не разглашают. По словам 
источника 

”
Ъ“ на финансовом рынке, 

из более чем 700 российских банков 
только 70 являются принципиаль-
ными участниками MasterCard. «Речь 
о крупнейших банках страны»,— 
говорит он. Баланс карты будет ра-
вен балансу электронного кошелька 
в «Яндекс.Деньгах». Первым совмест-
ным проектом станут карты World 
MasterCard. Ее владельцы пользуют-
ся разными привилегиями междуна-
родной платежной системы — напри-
мер, получают скидки в магазинах, те-
атрах, музеях и ресторанах.

«Яндекс.Деньги» занимаются кар-
точными продуктами с 2012 года, 
для чего компания сотрудничала 
с Тинькофф-банком.

деловые новости — с10

Турции воздадут по услугам
Москва уточняет санкционные меры в отношении Анкары

Как стало известно ”Ъ“, 
в дополнение к строи-
тельству и туризму санк-
ции РФ против Турции мо-
гут быть распространены 
на гостиничный бизнес, 
деревообработку, обуче-
ние пилотов, а также гос-
заказ в любой отрасли. 
По данным источников 

”Ъ“, речь идет, по сути, 
об остановке импорта ра-
бот и услуг — запрете рос-
сийским юридическим 
лицам заключать кон-
тракты с профильными 
турецкими контрагента-
ми. Контролировать при-
менение санкций может 
Росфинмониторинг при 
участии ЦБ, а правитель-
ство получит право регу-
лировать ситуацию в руч-
ном режиме, вводя те или 
иные исключения.

”
Ъ“ удалось ознакомиться 

с проектом постановления 
правительства, подготовлен-
ным Минэкономики по по-
ручению премьера Дмитрия 
Медведева в рамках «специ-
альных экономических мер» 
в отношении Турции. Доку-
мент, направленный премь-
еру 9 декабря, разработан во 
исполнение базового «анти-
турецкого» указа президента 
Владимира Путина от 28 но-
ября. Часть указа Белый дом 
уже выполнил постановле-
нием от 30 ноября, введя не-
медленный запрет поста-
вок из Турции ограниченно-
го списка продовольствия, 
остановив части правитель-
ственных программ сотруд-
ничества и ограничив при-
влечение турецких граждан 
на работу в РФ. На втором 
этапе расширены и уточ-

нены экономические санк-
ции. В Минэкономики 

”
Ъ“ 

заявили, что по проекту про-
должается «проработка во-
просов», отказавшись обсу-
ждать  детали.

Новое постановление 
вводит список «видов работ 
(услуг), которые запрещают-
ся на территории РФ для ор-
ганизаций, находящихся 
под юрисдикцией Турции». 
Речь идет об импорте строи-
тельных услуг (группа F ко-

дов ОКВЭД), туристических 
услуг (ОКВЭД 79), услуг го-
стиниц (ОКВЭД 55.1), а так-
же о деревообработке и об-
учении гражданского пер-
сонала авиакомпаний РФ 
в Турции. Как подтвердил 

”
Ъ“ один из федеральных чи-

новников, имеющий отно-
шение к проекту, подразуме-
вается в том числе, что на но-
вые контракты российских 
юрлиц и физлиц с турецки-
ми в РФ нельзя будет офор-
мить паспорта сделок. Без па-
спортов сделок платежи бан-
ков в адрес турецких юрлиц 
и обратно не могут быть про-
ведены в РФ. Одновременно 

полностью запрещается лю-
бое участие турецких рези-
дентов в госзакупках РФ.

При этом собеседник 
”
Ъ“ 

обратил внимание на то, что 
ограничения коснутся толь-
ко новых контрактов (те, что 
заключены до 10 декабря, 
остаются легальными), а в бу-
дущем возможны исключе-
ния для уже работающих на 
российском рынке турецких 
компаний, имеющих в Рос-
сии бизнес: «Мы не собираем-
ся рубить себе ни руки, ни но-
ги, санкции в первую очередь 
ориентированы на то, чтобы 
нанести минимальный вред 
российской экономике».

Территориальный 
вопрос
Юристов формулировки по-
становления и трактовка ме-
ханизма его действия не-
сколько смущают. «Возника-
ет вопрос, что подразумевает-
ся под услугами и работами на 
территории России,— поясня-
ет глава юридического депар-
тамента Национальной юри-
дической службы Юлия Галуе-
ва.— Если руководствоваться 
Налоговым кодексом, то ме-
стом оказания работ и услуг 
признается Россия, если они 
(работы и услуги) связаны 
с недвижимым имуществом, 
находящимся в РФ, если услу-

ги фактически были оказа-
ны на территории РФ, а так-
же в ряде случаев, если поку-
патель работ и услуг ведет де-
ятельность в РФ, но среди них 
нет видов работ и услуг, пере-
численных в списке проекта 
 постановления».

По мнению госпожи Га-
луевой, под первым пун-
ктом (строительство), види-
мо, имеется в виду то, что 
турецкие компании не смо-
гут строить что-либо имен-
но в России. «А вот запрет де-
ятельности гостиниц требу-
ет разъяснений, ведь турец-
кая гостиница, предоставляя 
свои номера в пользование, 
осуществляет деятельность 
на территории Турции, а не 
РФ,— уточняет юрист.— 
Впрочем, я допускаю, что 
под запрет могут быть отне-
сены бронирования и про-
дажи номеров турецкими го-
стиницами со своих сайтов 
и сайтов типа booking.com 
российским покупателям».

В целом, признает Юлия 
Галуева, «исходя из нечет-
ких формулировок, нельзя 
исключить, что постановле-
ние может быть истолковано 
как общий запрет на заключе-
ние контрактов с турецкими 
компаниями по указанным 
видам деятельности». Выхо-
дом, добавляет юрист, может 
стать использование посред-
ников из других стран.

Контролировать примене-
ние новых санкций должен 
Росфинмониторинг. В самом 
ведомстве неофициально го-
ворят, что пока не видели да-
же проекта постановления.
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Турции  прикрывают 
все больше  облас тей 
сотрудничества 
с  Россией   ФОТО AP

Подумать  
на два шока вперед
Росстат и ИЭП фиксируют  
возвращение рецессии в промышленность

Ожидания правительственных эконо-
мистов быстрого выхода из рецессии не 
оправдываются: четвертый квартал 2015 
года, как следует из сводки промпроиз-
водства Росстата за ноябрь, не принесет 
стабилизации промышленности — она 
вновь и довольно уверенно набирает ско-
рость падения. Об этом свидетельству-
ют и опубликованные вчера декабрьские 
оценки индекса промышленного опти-
мизма ИЭП имени Гайдара. На начало 
 года приходится реализация множества 
отложенных эффектов шока начала 2015 
года, в первом полугодии 2016 года ре-
акцией экономики в целом на новый неф-
тяной шок вряд ли будет ожидавшийся 
ранее восстановительный рост.

В ноябре 2015 года Росстат зафиксировал 
спад выпуска в терминах год к году на 3,5% 
против 3,6% в октябре, тогда как рынок про-
гнозировал его замедление до 3%. Принимая 
во внимание эффект крайне низкой базы 
(в ноябре выпуск просел на 0,4% после роста 
на 2,9% в октябре 2014-го) и большее количе-
ство рабочих дней (20 в ноябре 2015 года про-
тив 18 в ноябре 2014-го), статистика Росстата 

оказалась крайне слабой, отмечает Дмитрий 
Полевой из ING Russia. Последнее особенно 
заметно в обрабатывающих отраслях, кото-
рые в ноябре 2014 года рухнули на 3% против 
роста на 3,6% в октябре 2014-го, а в ноябре 
2015 года падение в них замедлилось лишь 
до 5,3% против 5,9% в октябре. В отраслевом 
разрезе лучше остальных выглядят пищеви-
ки, производители химии и некоторых ви-
дов оборудования. На фоне снижения цены 
нефти добывающие отрасли в ноябре факти-
чески вернулись к стагнации (минус 0,1%) по-
сле роста на 1,4% в октябре. В электроэнерге-
тике и ЖКХ падение стабилизировалось на 
уровне 3,5% (минус 3,6% в октябре).

Хотя в Минэкономики утверждали, что 
не видят оснований для прекращения ста-
билизации выпуска, наметившейся в треть-
ем квартале 2015 года, уже октябрьская оцен-
ка промышленного роста Росстата с учетом 
сезонности указала на спад 0,2%, но в ведом-
стве Алексея Улюкаева настаивали на про-
должении стагнации в промышленности на 
уровне плюс 0,1% (см. 

”
Ъ“ от 11 декабря).

экономическая политика — с2

С кротким рабочим визитом
Джон Керри больше не говорит  
о международной изоляции России

Вчера в Кремле президент России Вла-
димир Путин принял госсекретаря США 
Джона Керри и министра  иностранных 
дел России Сергея Лаврова. Вместе 
они, рассказывает специальный корре-
спондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ, 
обсуждали, какую из воюющих в  Сирии 
и Ираке организаций можно занести 
в белый, а какую — в черный список. Кро-
ме того, они договорились, что 18 дека-
бря в Нью-Йорке Сергей Лавров и Джон 
Керри встретятся с международной 
группой поддержки, чтобы подготовить 
проект резолюции ООН об урегулиро-
вании ситуации в Сирии. Специальный 
корреспондент ”Ъ“ считает, что именно 
после этой встречи госсекретарь США 
впервые публично отказался от идеи 
 международной изоляции России.

Днем Джон Керри приехал в особняк 
 МИДа на Спиридоновке. Там он почти сра-
зу увидел новогоднюю елку и покоящегося 
на ней Деда Мороза — крупную елочную иг-
рушку. Старый романтик (так по крайней ме-
ре считается среди тех, кто претендует на то, 
что знает его, как никто другой) расчувство-
вался, начал пристально разглядывать Деда 
Мороза, а потом и вовсе прижал его к груди. 

Господин Лавров поспешил объяснить, что, 
согласно законам гостеприимства, он дол-
жен отдать игрушку гостю, раз она ему пон-
равилась. Джон Керри способен был сейчас 
многого достичь. Например, он мог внима-
тельнее присмотреться к другим предме-
там в особняке Саввы Морозова: к фарфору, 
к картинам на стенах…

Но Джон Керри не понял своего счастья. 
Он и от Деда Мороза пытался отказаться, на-
стаивая, что может и сам купить.

Но был повержен: взял.
И это была первая победа российской ди-

пломатии в этот день. Увы, пожалуй, и по-
следняя. Позже, прогуливаясь по Арбату, 
улице, которая только в советское время счи-
талась символом свободы и независимости, 
а сейчас по праву считается улицей бездель-
ников и неудачников, Джон Керри приобрел 
матрешку, тряпичную куклу, а также два 
стальных кольца (в отличие от переговоров 
с российским коллегой здесь он не торговал-
ся, так что одному из посольских его выбор 
обошелся в 35 тыс. руб.— и, похоже, посоль-
ский еще дешево отделался, пожалели его).

И Джон Керри поехал в Кремль.

мировая политика — с6

мировая политика |  
Дмитрий Медведев призвал ШОС создать противовес  
Транстихоокеанскому партнерству —6
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решила тоже бороться с ИГ и создает  
для этого коалицию —6

07  ЦБ написал 
аудиторское исключение 
Недобросовестных игроков 
предложено отстранять 
от общественно значимой 
отчетности

07  Тарифы РЖД выводят 
в длинный коридор 
Минэк предложил монополии 
заключать долгосрочные 
контракты

08  Внешпромбанк 
нашел инвестора 
Борис Минц строит 
долгосрочные планы

09  ОАК поменяет 
нелетный состав 
Корпорация утвердила  
новую структуру управления

10  Гульнара Хасьянова 
завершает медиапрограмму 
Она покидает  
«Систему масс-медиа»

10  Aiva для Финляндии 
«МТТ Групп» расширяет 
виртуальную географию
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В ноябре 2015 года с учетом сезонности па-
дение усилилось до 0,6%, считают в Росстате. 
В ЦМАКПе же оценивают снижение промыш-
ленности с учетом сезонности на 0,4% в ноябре 
после снижения на 0,3% в октябре. Добываю-
щие отрасли за ноябрь просели на 0,3% впер-
вые с начала года, а спад в обработке составил 
0,6%. Быстрее всего падали пищевые произ-
водства (–1,5% против роста на 0,4% в октябре), 
производство непродовольственных товаров 
повседневного спроса (–1,7% против –1%) и то-
варов длительного пользования (–3,6% против 
–1,3%). «Ни о каком улучшении промышлен-
ных показателей говорить не приходится»,— 
заключает Дмитрий Полевой.

В свою очередь, первые декабрьские оцен-
ки индекса промышленного оптимизма ИЭП 
имени Егора Гайдара фиксируют падение ин-
дикатора на 3,7 пункта и переход его в отрица-
тельную зону. Индикатор пережил самое суще-

ственное негативное изменение с 2009 года, 
достигнув 30-месячного минимума из-за сни-
жения всех составляющих агрегатного пока-
зателя. Основным источником снижения ин-
декса стало резкое ухудшение (до минималь-
ных показателей 2010 года) удовлетворенно-
стью текущего спроса. «Промышленности не 
хватает спроса для реализации своих пока еще 
вполне оптимистичных планов выпуска»,— 
подчеркивают авторы исследования, фикси-
руя одновременно ухудшение оценок запасов 
готовой продукции.

Хотя опрошенные компании продолжают 
наращивать оптимизм в прогнозах по отноше-
нию к 2016 году, опрошенные Центром разви-
тия ВШЭ в конце ноября — еще до текущего об-
вала цен на нефть — профессиональные про-
гнозисты ухудшили свои оценки роста эконо-
мики РФ в 2016 году до –0,3% против 0,1% в на-
чале августа 2015 года. В опубликованном вче-
ра центром очередном докладе об экономике 
РФ заключается: существует масса эффектов, 

которые проявятся уже в ближайшие месяцы 
и будут способствовать углублению рецессии. 
Среди них спровоцированное очередным об-
валом нефтяных цен прогрессирующее сокра-
щение импорта при отсутствии успехов в им-
портозамещении, что будет означать сокраще-
ние поставок сырья и оборудования для рос-
сийских предприятий и дальнейшее сокра-
щение ассортимента потребительских това-
ров. «Как и в конце 2014 года, эффекты от осла-
бления рубля будут накладываться на эффек-
ты санкций (теперь против Турции), а также 
на эмбарго на поставку украинских товаров 
с начала 2016 года, когда вступает в силу эко-
номическая часть соглашения об ассоциации. 
Завершает картину недавно принятое реше-
ние об ограничении госзакупок импортных 
лекарств. Каким бы ни оказалось суммарное 
ускорение инфляции, оно приведет к новому 
падению реальных зарплат и розничного това-
рооборота»,— отмечает глава центра Наталья 
Акиндинова.

Отметим, практически вся антикризисная 
стратегия правительства России до последне-
го времени ориентировалась на стабилиза-
цию в промышленности и в целом в экономи-
ке при адаптации цен на нефть на уровне око-
ло $50 за баррель. Осенне-зимнее снижение 
цен до уровня $40 за баррель и ниже — факти-
чески новый шок в новых условиях. Они не во 
всем сложнее, чем в конце 2015 года: так, с на-
чала года внешняя кредитная задолженность 
компаний существенно упала, экономика так-
же начала адаптацию к плавающему курсу ру-
бля — однако новые цены на нефть и слож-
ная бюджетная ситуация с большой вероятно-
стью аннулируют часть результатов адаптации 
и усилят отдаленные эффекты событий нача-
ла 2015 года. Сила и масштаб этого шока пока 
не прогнозируемы, но, судя по очень быстрой 
реакции промышленности на эти события, он 
может быть чувствительным.

Алексей Шаповалов,  
Дмитрий Бутрин

Подумать на два шока вперед

экономическая политика
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доллара за тонну составит пошлина на экспорт нефти из России в январе 2016 года. Это следует из 
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года — $39,4 за баррель, или $287,7 за тонну. Январская пошлина на нефть будет на $15,1 ниже декабрьской, 
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на нулевом уровне. Пошлина на высоковязкую нефть снизится до $8,7 с $10,9. Пошлина на светлые нефте-
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20

40

60

80

100

Экспортная пошлина на нефть в РФ

73,3

X  2015 XI  2015 XII  2015 I  2016

($/тонна)

КОММУНАЛЬНЫЕ УСЛУГИ

Московские  
коммунальные платежи 
не уступают инфляции

С 1 июля 2016 года в Москве комму-
нальные услуги подорожают в сред-
нем на 7,4% — такое решение вчера 
принято на заседании президиума 
столичного правительства. Таким 
образом, подчеркивают московские 
власти, рост тарифов на ЖКУ будет 
ниже прогнозируемого уровня 
инфляции на следующий год (8,1%). 
С середины лета отопление станет 
дороже на 8,1%, холодная вода 
и водоотведение — на 7%, горячая 
вода — на 7,8%, электроэнергия — 
на 7–15% в зависимости от времени 
суток, а газ — на 2%.

Кроме того, будут проиндекси-
рована стоимость жилищных услуг — 
в частности, плата за содержание 
и ремонт жилых помещение. При 
этом плата за площади, укладываю-
щиеся в пределы социальных норм, 
возрастет на 15%, а для бездотаци-
онных площадей (сверх установ-
ленных норм, второе жилье) рост 
составит 4%. Сбор за капремонт, 
который москвичи уплачивают с 
1 июля 2015 года и который в 2014 
году привел к росту совокупных 

коммунальных платежей в столице 
на 20%, в следующем году остается 
неизменным — 15 руб. за 1 кв. м.

По словам главы московского 
департамента экономической 
политики Максима Решетникова, 
в среднем рост платежа составит 
200 руб. на одного человека. «Без-
условно, у каждого своя структура 
потребления этих услуг, поэтому 
цифры в каждой платежке свои»,— 
добавил он. Если же удорожание 
платежа за коммунальные услуги 
превысит 7,5%, пояснил госпо-
дин Решетников, москвичи могут 
обратиться в многофункциональные 
центры своего района за субсидией 
на сумму превышения.

Отметим, индексация тарифов 
ЖКУ на второе полугодие следующе-
го года утверждена постановлением 
правительства еще 28 октября. 
Согласно документу, для Москвы 
средний индекс установлен на 
уровне 7,5% — это самый высокий 
среди российских регионов рост 
тарифов ЖКУ в 2016 году.

В этом году тарифы на ЖКУ в 
столице в среднем выросли на 10% 
с 1 июля — такое решение прави-
тельство Москвы приняло в мае, 
отмечая, что рост платы за жилищ-
но-коммунальные услуги отстает 
от инфляции. Тогда отопление 
подорожало на 13%, холодная вода 
и водоотведение — на 5,9%, горячая 
вода — на 11,5%, электроэнергия — 
на 7,5–13,7%, а газ — на 7,5%. С но-
ября прошлого года плата москвичей 
за ЖКУ в среднем выросла на 7%, 
а с июля 2013 года — на 9,7%.

Евгения Крючкова

РОСТ ТАРИФОВ ЖКХ В МОСКВЕ 
И ИНФЛЯЦИЯ (%)
ИСТОЧНИК: РОССТАТ, ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ.
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Соглашение Евроазиатско-
го экономического сообщест-
ва (ЕАЭС) и Вьетнама о созда-
нии зоны свободной торговли 
(ЗСТ) будет ратифицировать-
ся в январе 2016 года — пе-
реговоры об окончательном 
формате соглашения завер-
шаются в ходе визита перво-
го вице-премьера Игоря Шу-
валова во Вьетнам. Общее 
соглашение будет предусма-
тривать возможность пром-
сборки российскими компа-
ниями автотехники в стране. 
Вьетнам, входящий в не-
сколько интеграционных бло-
ков, рассматривается Рос-
сией как первый партнер из 
списка территорий, которые 
предполагается использо-
вать как торгово-промышлен-
ный хаб ЕАЭС или более ши-
роких альянсов для работы 
на рынках Транстихоокеан-
ского партнерства (ТТП), ЗСТ 
АСЕАН и других торговых объ-
единений. В новой конструк-
ции эту функцию могут также 
выполнять Израиль и Иран.

Внезапный и не анонсировав-
шийся ранее визит Игоря Шува-
лова во Вьетнам начался вчера с 
переговоров с президентом стра-
ны Чыонг Тан Шангом. Сегод-
ня должна состояться встреча со-
председателей межправительст-
венной комиссии РФ—Вьетнам 
по торгово-экономическому и на-
учно-техническому сотрудничест-
ву. Цель визита — зафиксировать 
последние договоренности перед 
ратификацией соглашения ЗСТ 
ЕЭАС и Вьетнама. По данным 

”
Ъ“, 

зафиксировано подписание па-
кетом с этим договором соглаше-
ния, открывающего для россий-
ских компаний промсборку во Вь-
етнаме российских грузовиков и 
легких коммерческих автомоби-
лей как на местный рынок, так и 
для реэкспорта в третьи страны.

Напомним, само по себе со-
глашение о ЗСТ ЕАЭС и Вьетна-
ма подписано в мае 2015 года и 
ратифицировано Вьетнамом (он 
обратился к РФ с просьбой уско-
рить ратификацию на второй сто-
роне), сейчас речь идет о разви-
тии принципов соглашения и от-
работке новых подходов России 
и ЕАЭС к торгово-экономическо-
му сотрудничеству с рядом стран, 
в числе которых Вьетнам и Изра-
иль. Вьетнам, по словам участни-
ка российской стороны перего-
воров, интересен в первую оче-
редь как участник сразу несколь-
ких интеграционных проектов 
— это ТТП, АСЕАН и ЗСТ ЕАЭС. В 

качестве другого хаба для торго-
вых и производственных проек-
тов рассматривается Израиль, с 
которым уже есть мандат на пере-
говоры о ЗСТ, возможно также со-
здание ЗСТ и развитие ее по той 
же схеме, что с Вьетнамом и Ира-
ном. Если раньше в ходе работы 
над ЕАЭС Игорю Шувалову уже 
приходилось собирать «торговый 
конструктор» из стран бывшего 
СССР, то теперь задача и услож-
няется (идея использования в од-
ной конструкции Ирана и Изра-
иля, Вьетнама и Китая выглядит 
необычно), и расширяется. Схе-
ма предполагает не только собст-
венно режим свободной торгов-
ли, но и инвестирование струк-
турами России в такого рода про-
екты собственных капиталов при 
содействии структур поддержки 
экспорта (ЭКСАР, Российский экс-
портный центр, Росэксимбанк).

Новая стратегия России в тор-
говых блоках, видимо, будет в 
среднесрочной перспективе раз-
виваться в уже анонсированном 
президентом Владимиром Пути-
ным в послании Федеральному 
собранию проекте экономиче-
ского развития Шанхайской ор-
ганизации сотрудничества — вче-
ра это было частью переговоров 
премьер-министра Дмитрия Мед-
ведева в Китае (см. стр. 6). По дан-
ным 

”
Ъ“, сегодня Игорь Шувалов 

также вылетит в Китай — ключе-
вой в интеграционной повестке 
темой в любом случае остается 
для России экономика КНР.

Для экономики Вьетнама цена 
вопроса в переговорах также до-
вольно значительна. Список тем, 
которые накануне визита россий-
ского первого вице-премьера об-
суждались российскими и вьет-
намскими экспертами, весьма 
широк, в числе непосредствен-
но обсуждавшихся в Ханое — рос-
сийско-вьетнамская ТЭС «Лонг 
Фу-1» (российский партнер — 
«Силовые машины»), совместная 
авиакомпания (авиакомпания 
Vietstar Airlines, вьетнамский ин-
вестор Navata и АО «Гражданские 
самолеты Сухого») с базовым ави-
алайнером SSJ-100, АЭС «Ниньтху-
ан-1», участие российской «ВИСТ 
групп» в информатизации вьет-
намского горно-добывающего 
комплекса корпорации «Винако-
мин». Кроме того, обсуждается со-
здание платежного канала ВТБ, 
Банка инвестиций и развития 
Вьетнама и Вьетнамо-Российско-
го банка, сотрудничество россий-
ской НСПК и вьетнамской пла-
тежной системы Banknetvn.

Дмитрий Бутрин 

Евроазиатский 
торговый конструктор
Новый формат экономической интеграции 
Россия начинает собирать с Вьетнама

Признав прежние попыт-
ки изменения системы 
госрегулирования неу-
дачными, власти полны 
решимости предпринять 
новые. Помощник пре-
зидента Андрей Белоу-
сов вчера анонсировал 
создание новой площад-
ки при правительстве, на 
которой чиновники вме-
сте с бизнесом будут ана-
лизировать практику пра-
воприменения принятых 
нормативно-правовых ак-
тов, готовя предложения 
по латанию законодатель-
ных дыр и при необхо-
димости отправляя рас-
смотренные «кейсы» в 
прокуратуру. Примеча-
тельно, что сами чиновни-
ки говорят: действующие 
форматы обсуждений но-
ваций с бизнесом неэф-
фективны и создают лишь 
«спам» и «белый шум» — 
ключевые решения все 
равно принимаются в 
Кремле.

На прошедшей вчера кон-
ференции «Регуляторная по-
литика России: эффектив-
ность бизнеса как отраже-
ние качества работы власти» 
чиновники признали, что 
все попытки реформировать 
эту сферу значимого успеха 
пока не принесли. На вопрос 
главы РСПП Александра Шо-
хина «Какой уровень регуля-
торной реформы мы можем 
сейчас зафиксировать?» за-
мминистра экономического 
развития Олег Фомичев был 
вынужден ответить, что «все 
еще впереди». По его словам, 
госрегулирование и качест-
во госуправления отстают 
от уровня развития эконо-
мики. Избыточность требо-
ваний к бизнесу генерирует 
издержки при заполнении 
предпринимателями поряд-
ка 900 различных форм от-
четности на сумму около 
790 млрд руб. в год.

Созданные институты от-
крытости госорганов, с чи-
слом которых, по словам 
Олега Фомичева, уже «пере-
бор», ситуации не улучшают. 
Замминистра заявил, что от-
крытые обсуждения разных 
форматов — в виде общест-
венных советов, публичных 

консультаций и так далее — 
создают ощущение «бело-
го шума» и «спама». Создает-
ся видимость того, что госу-
дарство очень открыто, при-
том что ключевые решения 
все равно принимаются при 
активной роли администра-
ции президента, сказал чи-
новник. Александр Шохин 
его поддержал, отметив, что 
участие бизнеса в таких об-
суждениях бывает «факуль-
тативным».

По словам Олега Фомиче-
ва, качество госуправления 
ухудшает и рост числа пору-
чений ведомствам на фоне 
сокращения численности 
чиновников. Чиновник по-
сетовал, что предложения 
Минэкономики по реформе 
госуправления положитель-
ного ответа не получают. Од-
ним из выходов в министер-
стве видят принятие «закона 

о законе», который устано-
вит требования к подготов-
ке нормативно-правовых ак-
тов, процедуры их обсужде-
ния и прохождения через 
инстанции.

Такой механизм, как 
оценка регулирующего воз-
действия (ОРВ), качество ре-
гулирования все же повы-
шает, но и тут, по словам го-
сподина Фомичева, не все 
гладко — «часть издержек 
удается снять, а часть про-
ходит». Отметим, что отри-
цательное заключение ОРВ 
получил проект документа 
о введении платы за проезд 
большегрузов с помощью 
системы «Платон» — но он 
все равно был принят пра-
вительством.

Наконец, еще одной про-
блемой участники конфе-
ренции назвали нестабиль-
ность правового поля и низ-
кое качество правоприме-
нения. «Произошла право-
вая инфляция»,— констати-
ровала глава Института за-
конодательства и сравни-
тельного правоведения при 
правительстве Талия Хабри-
ева, указавшая на растущее 
число принимаемых зако-

нодательных изменений — 
за год принято уже 1,5 тыс. 
законов.

Все перечисленные неу-
дачи, впрочем, не мешают 
властям формулировать но-
вые планы. Помощник пре-
зидента Андрей Белоусов со-
общил, что правительство 
приступает к анализу право-
применения, который ста-
нет вторым этапом рефор-
мы после завершения про-
екта национальной пред-
принимательской инициа-
тивы. «Парадокс, но у нас в 
правительстве не оказалось 
площадки, которая на сис-
темной основе могла бы за-
ниматься анализом право-
применения, взаимодейст-
вуя при этом с бизнесом»,— 
признался Андрей Белоусов. 
По его словам, в такую пло-
щадку будет трансформиро-
вана одна из комиссий, воз-
главляемых первым вице-
премьером Игорем Шувало-
вым. Комиссия после анали-
за правоприменения будет 
«формировать кейсы» (в слу-
чае необходимости направ-
ляя их для дальнейшего раз-
бирательства в прокурату-
ру) и станет «донастраивать» 
нормативную базу.

Что касается надзора, то, 
по словам Андрея Белоусова, 
правительство приняло ре-
шение не принимать ради-
кальных мер по изменению 
структуры контрольно-над-
зорных органов. При этом он 
сослался на поручение пре-
зидента правительству о со-
здании комиссии по адми-
нистративной реформе, ко-
торая за полгода должна про-
вести инвентаризацию из-
быточных и дублирующих 
функций контрольно-над-
зорных органов — с тем, что-
бы за следующие полгода их 
отменить. Также, по его сло-
вам, необходимо решить «пе-
резревший» вопрос о внедре-
нии рискоориентированно-
го подхода. «Первый подход к 
снаряду успехом не увенчал-
ся, надеюсь, что со вторым 
подходом вес будет взят»,— 
подытожил Андрей Белоу-
сов, имея в виду застрявший 
в согласованиях законопро-
ект о контроле и надзоре.

Дарья Николаева

Белый дом проведет 
сеансы самоанализа
Чиновники оценят практику правоприменения  
вместе с бизнесом

Первому вице-премь-
еру РФ Игорю Шувало-
ву предстоит оценить, 
насколько принятые 
в последние годы пра-
вовые нормы приме-
нимы на практике   
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Вчера президент России Влади-
мир Путин встретился с прези-
дентом Белоруссии Александром 
Лукашенко. Официальный корре-
спондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИ-
КОВ считает, что единым итогом 
встречи стала презентация еди-
ного учебника истории, которую 
устроил белорусский президент.

В самом начале встречи между 
Владимиром Путиным и Александ-
ром Лукашенко в Кремле вышла не-
увязочка.

— Я очень рад видеть вас в Мо-
скве,— обратился Владимир Путин 
к коллеге.— Как мы и договарива-
лись, после выборов вы приезжае-
те с первым визитом в столицу Рос-
сии, что естественно, потому что 
уровень политических отношений 
и объем экономического сотрудни-
чества, то движение… в значитель-
ной степени сделано благодаря ва-
шим усилиям…

Но это было не очень естественно. 
На самом деле Россия оказалась да-
леко не первой страной, куда Алек-
сандр Лукашенко приехал после оче-
редных триумфальных президент-
ских выборов. Он был уже не только 
в Туркмении, но и, не побоюсь этого 
слова, во Вьетнаме.

Отчего же так погорячился Вла-
димир Путин и почему эта фраза ис-
чезла потом из стенограммы на сай-
те Кремля? А оттого, что господин 
Лукашенко и в самом деле должен 
был с первым визитом побывать в 
России, это должно было выглядеть 
символично, и визит был уже назна-
чен на 26 ноября, но 24 ноября тур-
ки сбили российский бомбардиров-

щик, и тут уж в Москве стало не до 
Александра Лукашенко.

А белорусский президент, гор-
дый человек, не стал менять уже ско-
лоченный график ради того, чтобы 
первый международный визит со-
стоялся во что бы то ни стало в Мо-
скве, и улетел во Вьетнам, который 
теперь может гордиться тем аван-
сом, который был ему выписан 

Александром Лукашенко. И эти сло-
ва про то, что «естественно, потому 
что уровень политических отноше-
ний и объем экономического сотруд-
ничества…», Вьетнам может, если за-
хочет, по праву отнести на свой счет.

А Владимиру Путину остается 
сожалеть о том, что он воспользо-
вался текстом, заготовленным еще 
к 26 ноября.

Впрочем, российский президент 
вряд ли сожалеет об этом. Вряд ли 
он даже знает, что нечто оказалось 
не так.

Александр Лукашенко начал пе-
реговоры, уже, кажется, сразу в при-
ветственном слове обозначив свою 
торговую позицию:

— Мы прекрасно знаем, чего хо-
чет Россия от Белоруссии.

И мы знаем: авиабазу.
— Уверен,— продолжил он,— что 

Россия абсолютно знает, что надо Бе-
лоруссии от России.

И это известно: кредит на более 
льготных условиях, чем уже готов 
дать Белоруссии Евросоюз (а более 
льготных условий уже, похоже, не 
существует.— А. К.).

— Я думаю,— заключил Алек-
сандр Лукашенко,— что решение тех 
проблем, которые у нас существуют, 
еще больше сблизит наши народы.

Действительно, нет никаких сом-
нений, что если Александр Лукашен-
ко на пальцах объяснит белорусско-
му народу, что без российской авиа-
базы его страна не выживет в глубо-
ком российском тылу, в окружении 
натовских войск, то народ поймет и 
простит, причем себя — виновато-
го за то, что еще пару месяцев назад 
яростно протестовал против этого на 
улицах Минска.

Разговор между Владимиром Пу-
тиным и Александром Лукашен-
ко продолжался, впрочем, гораздо 
дольше, чем было определено про-
токолом. Несмотря на то что бело-
русский президент утверждал, буд-
то все вопросы согласованы зара-
нее на уровне правительств и «бесе-
да будет краткой», они разговарива-
ли около трех часов. То есть было все-
таки о чем.

Между тем и в Малахитовой го-
стиной, когда Владимир Путин и 
Александр Лукашенко делали заяв-
ления для прессы, сразу стало понят-
но, что не так все у них просто. Согла-

шений, из которых можно было бы 
понять, что время они провели не 
зря, подписано так и не было. 

Зато Владимир Путин опять зая-
вил, что это первый визит Алексан-
дра Лукашенко за границу Белорус-
сии после президентских выборов. 
Только, правда, теперь он назвал 
этот визит официальным. Строго го-
воря, так и было. И формально Вла-
димир Путин теперь мог показать-
ся правым и в первом случае, вооб-
ще не уточняя, что это за визит. Но 
если учесть, например, что визит во 
Вьетнам был государственным, а в 
Туркмению — тоже официальным, 
то на этом фоне все эти протоколь-
ные выверты теряют всякий здра-
вый смысл.

Тем временем Александр Лука-
шенко несколько раз подряд повто-
рил, что не осталось ни одного нере-
шенного вопроса, ни одного (это не 
помешало ему еще через несколько 
минут сказать, что есть «буквально 
пара вопросов, которые надо в тече-
ние двух недель доработать в прави-
тельствах»).

И правда — вроде в основном до-
говорились. Чтобы было понятно, о 
чем именно, достаточно процитиро-
вать начало нескольких подряд абза-
цев из итогового совместного заяв-
ления двух президентов:

— углублять всестороннее парт-
нерство…

— скоординировать усилия…
— продолжить работу…
— интенсифицировать сотрудни-

чество…
— продолжить координацию…
— активно поддерживать…

— принимать активное участие…
— наращивать усилия…
— совместно работать…
— продвигать идею…
— оперативно обмениваться…
Один из участников переговоров, 

отвечая позже на мой вопрос, честно 
сказал: «Про авиабазу? Ни слова не 
было сказано… А что, насильно мил 
не будешь…»

То же касалось и кредита: пусть 
уж честь дать его принадлежит ЕС.

Оживился Александр Лукашенко, 
пожалуй, только один раз: когда ком-
ментировал идею Владимира Пути-
на о том, что хотя Россия и приняла 
закон, по которому желающие стать 
гражданами России должны обяза-
тельно сдать экзамен по русскому 
языку,— так вот для граждан Бело-
руссии будет сделано исключение.

— Что, нас экзаменовать в России 
на русский язык?! — воскликнул 
Александр Лукашенко.— Да Бело-
руссия неизменно выигрывает все 
конкурсы по русскому языку!

В том числе, надо полагать, и у 
россиян.

Кроме того, ему очень нравит-
ся, что дети в белорусских школах 
до сих пор изучают историю «еще 
по тем учебникам» (то есть по совет-
ским).

— А по ним ближе нас друг к дру-
гу нет! — качал головой белорусский 
президент.— Я в силу того, что у ме-
ня малыш, тоже занимаюсь… Как-
нибудь передам вам некоторые учеб-
ники истории…

То есть на самом деле единый 
учебник истории уже написан.

Причем лет 70 назад.

Встреча с Александром Лукашенко прошла как по учебнику
Как отношения России с Белоруссией вернулись в историю
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новости

По сравнению с мартом 2014 го-
да на 5% стало меньше тех, кто 
узнает новости по телевидению. 
Доля тех, кто доверяет ему как 
источнику информации, умень-
шилась на 9%. Это показал но-
ябрьский опрос «Левада-цент-
ра». Одним из самых популярных 
и самых надежных источников 
информации для граждан оста-
ются знакомые.

Телевидение остается основным 
источником информации, следует 
из опроса, который был проведен 
20–23 ноября. Оттуда «о новостях в 
стране и мире» узнают сейчас 85% ре-
спондентов «Левада-центра». В мар-
те 2014 года число смотрящих теле-
визор было больше — 90% опрошен-
ных. При разнице 5% этот источник 
информации используют практи-
чески все, говорит эксперт «Левада-
центра» Алексей Левинсон. Реже все-
го смотрят телевизор те, кто не одо-
бряет деятельность власти, гражда-
не с высшим образованием, потре-
бительским статусом выше средне-
го, а также пользователи интерне-
та. Но ни в одной из этих групп доля 
тех, кто использует телевидение как 
один из источников информации, 
не опускается ниже 75%.

При этом за полтора года с 19% до 
13% сократилась доля тех, кто получает 
новости из газет, с 18% до 13% — из ра-
диопередач, с 5% до 2% — из журналов. 
По сравнению с этими традиционны-
ми источниками информации гора-
здо популярнее альтернативы — «дру-
зья, родные, соседи», от которых узна-
ют новости 24% (год назад — 25%), а так-
же интернет-издания (хотя их распро-
странение среди опрошенных сокра-
тилось с 24% до 21%). Портрет читате-
ля интернет-СМИ не похож на портрет 
телезрителя. Интернет-издания чаще 
читают те, кто не одобряет деятель-
ность Владимира Путина (в 24% случа-
ев), люди с высшим образованием и 
высоким потребительским статусом.

Как источнику новостей телеви-
дению стали доверять меньше: сей-
час — 41% вместо 50% в 2014 году. При-
чем среди тех, кто не одобряет рабо-
ту президента, доверие к телевиде-
нию осталось у 29% граждан. На фоне 
всех остальных источников информа-
ции не упало доверие только к знако-
мым и соцсетям, выросло с 1% до 2% 
число тех, кто доверяет журналам, и 
с 4% до 8% — тех, кто «никому не дове-
ряет», следует из опроса «Левада-цен-
тра». Падение уровня доверия к теле-
видению Алексей Левинсон объясня-

ет «торможением посткрымской эй-
фории»: «Массмедиа, которые эту эй-
форию поддерживали, гражданам 
уже не так интересны». Операция в 
Сирии, по его словам, не та вещь, по 
поводу которой возможен «такой же 
высокий консенсус».

«Спросите любого депутата, лю-
бую бабушку у подъезда — любой ска-
жет, что телевидение врет»,— заявил 

”
Ъ“ первый зампред думского коми-

тета по информационной политике 
справоросс Андрей Туманов. Отно-
шение граждан могла усугубить ин-
формационная война, не исключает 
депутат: «Пропаганда нужна во вре-
мя информационной войны, но она 
должна быть талантливой». Однако 
на телевидении много журналистов-
непрофессионалов, а «телевизионное 
начальство недооценивает народ», го-
ворит Андрей Туманов. Не учитывает-
ся и то, что «появилось много других 
источников», которые теперь конку-
рируют с телевидением и по которым 
можно проверить его информацию.

Максим Иванов

Телевидение  
выходит из поля зрения
Граждане стали меньше доверять традиционным СМИ

Как стало известно ”Ъ“, Румыния 
отказалась подписывать с Рос-
сией межправительственное со-
глашение о порядке производст-
ва вооружений и военной техни-
ки по лицензиям,  полученным во 
времена СССР. В 2014–2015 го-
дах румынские предприятия по-
ставляли нелицензионное ору-
жие как Мозамбику,  Марокко 
и Буркина-Фасо, так и Азер-
байджану, Молдавии и Украи-
не. Это принесло Румынии более 
€70 млн доходов. Эксперты гово-
рят, что договориться о новом со-
глашении будет сложно из-за по-
литических разногласий.

О том, что Бухарест не стал подпи-
сывать с Москвой межправительст-
венное соглашение «О порядке про-
изводства в Румынии вооружений, 
военной техники и запасных частей 
к ним по лицензиям и технической 
документации бывшего СССР», 

”
Ъ“ 

рассказали источники в сфере воен-
но-технического сотрудничества. По 
их словам, румынское правительст-
во уже получило проект документа, 
но от переговоров отказалось, аргу-
ментируя это тем, что первые постав-
ки советской техники и вооружений 
в Румынию сопровождались выдачей 
соответствующих лицензий. «Они го-
ворят, что мы якобы отказались зани-
маться модернизацией поставленной 
продукции, и им пришлось самим 
взяться за эту работу, переделывая до-
ставшуюся от Союза технику при по-
мощи своей оборонки и вступая в ко-
операцию с иностранными компани-

ями. С их точки зрения, никаких ли-
цензий на их производство и продажу 
не требуется»,— пояснил 

”
Ъ“ источ-

ник, близкий к Минобороны РФ.
Поставки оружия дают по меркам 

румынского ОПК значительную фи-
нансовую отдачу. Только в 2014 году 
были заключены контракты на сум-
му около €250 млн (из которых на се-
годняшний день реализовано около 
€159 млн). Значительную часть экс-
порта составила продукция, произ-
веденная по просроченным лицензи-
ям. Это бронемашины пехоты и бро-
нетранспортеры, ПЗРК, минометы, 
крупнокалиберные пулеметы, про-
тивотанковые управляемые реактив-
ные снаряды, орудия пехотной артил-
лерии различных калибров (от 76 мм 
до 152 мм), гранатометы (типа РПГ-
7), безоткатные орудия (типа СПГ-9), 
стрелковое оружие (типа АК, АКМ и 
патронов к ним), а также авиацион-
ные пушки ГШ-23. Часть этого ору-
жия румыны стали продавать после 
начала перехода в 2004 году армии к 
стандартам НАТО, уточняет собесед-
ник 

”
Ъ“: «У них на складах скопилось 

достаточное количество оружия, ко-
торое им самим теперь не нужно и от 
которого они хотят выгодно избавить-
ся». По открытым данным, в момент 
распада Варшавского договора на ба-
лансе вооруженных сил Румынии 
состояло более 3 тыс. бронемашин, 
3,8 тыс. артиллерийских систем, бо-
лее 500 самолетов (как советского, так 
и иностранного производства).

Несмотря на достаточно скромные 
возможности, румынские оружейни-

ки, по данным 
”
Ъ“, в общей сложно-

сти поставили в 2014 году в Пакистан, 
Буркина-Фасо, Египет, Мозамбик, Ма-
рокко, Саудовскую Аравию и ЮАР не-
лицензионного оружия, произведен-
ного на основе советских разработок, 
на сумму не менее €55 млн, а за пер-
вые шесть месяцев 2015 года — око-
ло €20 млн. Среди заказчиков есть и 
постсоветские страны: например, в 
2014 году Азербайджану, Молдавии, 
Казахстану и Украине было поставле-
но продукции на €1,5 млн (по сведе-
ниям 

”
Ъ“, речь шла об авиационных 

запчастях, средствах химзащиты и 
стрелковом оружии вместе с патро-
нами). В 2015 году в списке появил-
ся и Узбекистан. В общей сложности 
эти страны за первые шесть месяцев 
2015-го получили румынской про-
дукции почти на €1,7 млн.

По словам топ-менеджера одного 
из предприятий российского ОПК, 
эти сделки не наносят ощутимого 
урона позициям РФ, поскольку не-
лицензионную продукцию берут, 
как правило, в небольшом количест-
ве небогатые страны третьего мира. 
Взаимодействие Румынии с ключе-
выми странами—экспортерами рос-
сийской военной продукции (напри-
мер, с Египтом или Азербайджаном, 
чей объем заказов по линии «Рособо-
ронэкспорта» исчисляется в миллиар-
дах долларов) не критично — сейчас 
портфель заказов РФ оценивается в 
$57 млрд,— однако сам факт продажи 
нелицензионной продукции неприя-
тен, говорит он. Собеседник 

”
Ъ“ при-

знает: шансы на подписание соглаше-

ния по лицензиям с Румынией в обо-
зримой перспективе «с учетом ее стра-
ха потерять деньги» ничтожны.

По словам директора Центра ана-
лиза стратегий и технологий Руслана 
Пухова, нелицензионное производ-
ство оружия и военной техники со-
ветского образца получило распро-
странение в Восточной Европе после 
распада СССР. Он отмечает, что юри-
дических шансов исправить ситуа-
цию мало, поскольку СССР вопроса-

ми патентов не интересовался: «Ло-
гичнее развивать свое производство 
и продвигать новинки своего ОПК, а 
они пусть ищут покупателей и про-
дают им технику, основанную на раз-
работках 60–70-х годов прошлого ве-
ка». А научный сотрудник Института 
славяноведения РАН Александр Са-
фонов пояснил 

”
Ъ“, что из-за целого 

комплекса разногласий, в том числе 
по проблеме Приднестровья, по вли-
янию Бухареста на Кишинев, а также 

по размещению на территории Ру-
мынии элементов системы ЕвроПРО 
отношения между странами остают-
ся «очень непростыми» и ожидать их 
скорого улучшения не стоит.

Иван Сафронов,  
Елена Черненко

Румыния зарабатывает на щедрости СССР
В Бухаресте не хотят менять старые советские лицензии по производству оружия на новые российские

Развитие этой темы слушайте  
в утреннем эфире радио 

kommersant.fm

Развитие этой темы слушайте  
в утреннем эфире радио 

kommersant.fm

На встрече с Владимиром 
Путиным Александр 
Лукашенко производил 
впечатление по крайней мере 
Петра I из фильма про то, 
как царь арапа женил   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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С иском к Алексею Навально-
му и его Фонду борьбы с корруп-
цией (ФБК) вчера в суд обрати-
лась Ольга Лопатина, бывшая 
жена заместителя генпрокуро-
ра Геннадия Лопатина. Она тре-
бует признать недостоверны-
ми утверждения, прозвучавшие 
в фильме фонда, о своем дело-
вом партнерстве с женами ли-
деров ОПГ «Цапки», осужден-
ных за многочисленные убийства 
в Краснодарском крае. В том же 
крае по заявлению госпожи Ло-
патиной полицией начато рас-
следование по факту подделки 
документов, которые фигуриро-
вали в фильме ФБК.

Ольга Лопатина подала в Лю-
блинский райсуд Москвы иск на 11 
листах о защите чести, достоинст-
ва и деловой репутации, а также о 
«признании информации не соот-
ветствующей закону и запрещен-
ной к распространению». В числе 
ответчиков помимо Алексея На-
вального и его фонда значатся два 
сотрудника ФБК — Георгий Албуров 
и Любовь Соболь, а также Google. 
Предметами иска являются лож-
ная, по версии Ольги Лопатиной, 
информация, распространенная от-
ветчиками в статье «Чайка. Крими-
нальная драма в пяти частях», а так-
же видеоверсия этой публикации.

Госпожа Лопатина, ссылаясь на 
ст. 23 Конституции, которая гаран-
тирует защиту чести и доброго име-
ни, а также решение пленума Вер-
ховного суда от 24 февраля 2005 го-
да, требует опровергнуть сведения 
из статьи и фильма о том, что при-
надлежавшая ей компания «Ар-
лайн» вместе с женами лидеров ку-
щевской банды Анжелой-Марией 
Цапок и Натальей Цеповяз высту-
пала учредителем ООО «Сахар Ку-
бани». Истец настаивает, что не под-
писывала каких-либо документов, 
связанных с деятельностью этой 
фирмы и не давала разрешение на 
это третьим лицам. При этом она 
опровергает даже простое знаком-
ство с учредителями этого ООО, ука-
зав, что никогда не бывала в стани-
це Кущевской, а тем более не име-
ла там офиса. Кроме того, ссылаясь 
на ответ управления ФНС по Крас-
нодарскому краю, госпожа Лопати-
на указывает, что «Сахар Кубани» не 
вел никакой финансово-хозяйст-
венной деятельности и был исклю-
чен из реестра юридических лиц 
26 июля 2010 года (то есть до массо-
вой резни в станице Кущевской.— 

”
Ъ“) как недействующая компания, 

однако авторы ролика, подчеркива-
ет истец, зная об этом факте, не ста-
ли о нем упоминать в фильме. Оль-
га Лопатина уверена, что это бы-
ло сделано намеренно, так как не 
входило в планы ФБК по созданию 
«лживого, пропагандистского мате-
риала». По словам самой госпожи 
Лопатиной, она узнала о существо-
вании компании «Сахар Кубани» из 
публикации ФБК.

Также недостоверными, счи-
тает Ольга Лопатина, являются и 
сведения о ее бизнес-партнерст-
ве с Надеждой Староверовой, же-
ной экс-управляющего делами Ген-
прокуратуры Алексея Староверо-
ва, о фиктивном характере разво-

да с мужем и другие данные из пу-
бликации ФБК. В качестве мораль-
ной компенсации госпожа Лопати-
на требует 5 млн руб., по 1 млн руб. 
с каждого из ответчиков. При этом 
она просит суд обязать Google уда-
лить ссылки на фильм и его тексто-
вую версию.

Как пояснил 
”
Ъ“ адвокат Миха-

ил Гаврюшин, представляющий 
интересы госпожи Лопатиной, его 
доверительница также обратилась 
в правоохранительные органы. По 
словам адвоката, в заявлении речь 
идет о подделке документов, «кото-
рые демонстрировались в фильме 
ФБК и на которых явно поставлены 
фальсифицированные подписи» го-
спожи Лопатиной. В их числе ока-
зались устав и учредительный дого-
вор ООО «Сахар Кубани» от 25 авгу-
ста 2008 года, в которых и упомина-
ется гендиректор «Арлайна» Ольга 
Лопатина. Уголовное дело по ее за-
явлению было возбуждено отделом 
полиции по Кущевскому району по 
признакам преступления, предус-
мотренного ст. 327 УК РФ (поддел-
ка документов). Пока дело рассле-
дуется в отношении неустановлен-
ных лиц.

«Что касается уголовного дела, 
то сроки давности по нему давно 
истекли, так что к ответственно-
сти привлечь никого нельзя, да-
же если документы и были сфа-
брикованы,— считает, в свою оче-
редь, представитель ФБК Георгий 
Албуров.— Что же касается ее иска 
к нам и Google, то логичнее было 
бы подавать его против налого-
вой службы, которая занимается 
учетом юридических лиц. Все на-
ши данные получены из открытых 
источников, мы готовы заверить 
эти документы и с удовольствием 
принесем их в суд».

Владислав Трифонов,  
Илья Барабанов

Около тысячи манифестантов 
вчера собрались в центре  
Москвы на Пушкинской площа-
ди протестовать против пла-
нов мэрии по расширению зоны 
платной парковки. Акция прош-
ла в формате встречи граждан 
с депутатами Госдумы от КПРФ 
и «Справедливой России», кото-
рые в один голос потребовали 
отставки вице-мэра и главы де-
партамента транспорта Москвы 
Максима Ликсутова.

Акция протеста была посвящена 
очередным планам столичных вла-
стей по расширению зоны платной 
парковки. С 26 декабря в эту зону 
войдет еще 291 участок, в том числе 
в далеких от центра столицы райо-
нах Новогиреево, Коньково и Вы-
хино. Платная парковка впервые 
затронет вылетные магистрали: к 
примеру, Профсоюзную улицу, Вар-
шавское шоссе и Рязанский про-
спект станут платными целиком от 
МКАД до центра (см. 

”
Ъ“ от 7 дека-

бря). Протестовать против этого на 
Пушкинской площади вчера собра-
лось около тысячи человек (органи-
заторы сообщали о 1,5 тыс.).

Полиция оцепила сквер у памят-
ника Александру Пушкину, так что 
протестующим пришлось жаться на 
тротуаре у выхода из метрополите-
на. Все транспаранты изымали со-
трудники правоохранительных ор-

ганов, десять человек были задержа-
ны и доставлены в ОВД «Тверское». 
Дело в том, что власти предложили 
ранее провести митинг в парке «Со-
кольники», но организаторы реши-
ли провести акцию в формате встре-
чи с депутатами. Поначалу полиция 
старалась вообще не пускать гра-
ждан на пятачок у памятника Пуш-
кину, пока зампред КПРФ Валерий 
Рашкин не пригрозил ОМОНу всеми 
возможными карами, включая обра-
щением в Генпрокуратуру.

Парламентарии выступали на па-
рапете у новогодней елки. Один из 
организаторов акции Николай Ми-
ронов сказал, что ОМОН изъял зву-
коусиливающую аппаратуру, но 
ораторам все же удалось отстоять 
микрофон, колонки и дизель-гене-
ратор. «Мы против такого беспре-
дельного расширения парковки. 
Мэр Москвы обещал нам, что плат-
ные парковки не придут в спальные 
районы!» — кричал депутат Госду-
мы от «Справедливой России» Алек-
сандр Агеев. Муниципальный депу-
тат Таганского района Москвы спра-
воросс Илья Свиридов устроил пе-
рекличку с толпой и, выяснив, что 
платные парковки не помогли из-
бавиться от пробок, предложил от-
править в отставку столичного ви-
це-мэра Максима Ликсутова. К сло-
ву, этим требованием заканчива-
лись почти все выступления.

Депутат Госдумы от КПРФ Вяче-
слав Тетекин порадовался, что го-
рожане вышли на акцию протеста 
вслед за выступающими против си-
стемы «Платон» дальнобойщиками: 
«А нас ведь уверяли, что москвичи 
сытые и равнодушные». Тут, кстати, 
один из дальнобойщиков предло-
жил передать его бастующим кол-
легам в Химках еду и солярку. Нако-
нец, депутат Госдумы от «Справед-
ливой России» Александр Романо-
вич предложил принять «комплекс-
ный закон» и лишь на его основании 
расширять зону платной парковки в 
Москве (сути закона он не раскрыл). 
В это время по Тверской улице прое-
хали несколько эвакуаторов.

Напомним, что расширение плат-
ной парковки в октябре вызвало са-
мый массовый протест жителей за 
всю трехлетнюю историю существо-
вания платных парковок. За два ме-
сяца было проведено 12 митингов. 
КПРФ и «Справедливая Россия» со-
здали антипарковочную коалицию, 
потребовав передать полномочия 
по формированию списков улиц де-
путатам Мосгордумы. Вчерашнюю 
акцию подытожило принятие резо-
люции, в которой помимо увольне-
ний чиновников содержались требо-
вания о запрете платных парковок 
в спальных районах и пересмотре 
всей транспортной политики города.

Александр Воронов

Платные парковки  
разбудили спальные районы
Депутаты и граждане провели встречу протеста

«Сахар Кубани»  
оказался несладким
Бывшая жена замгенпрокурора подала в суд  
на фонд Алексея Навального

Диссертация зампреда Верхов-
ного суда Олега Свириденко, 
в которой движение «Диссернет» 
предположило наличие плагиа-
та, была признана обоснованной 
и соответствующей критериям. 
Диссовет при МГЮА, где защи-
щался господин Свириденко че-
тыре года назад, в своем заклю-
чении счел жалобу «Диссернета» 
о лишении судьи ученой степе-
ни необоснованной 17 голосами 
при двух воздержавшихся. «От-
дельные текстуальные совпа-
дения», по мнению комиссии,— 
это «лишенные правовой охраны 
лингвистические построения», 
цитирующие теорию права и 
нормы законодательства.

Вчера диссертационный совет 
при Московской государственной 
юридической академии (МГЮА) в 
соответствии с Положением о при-
суждении ученых степеней, утвер-
жденным правительством, рассмо-
трел жалобу на научную работу зам-
преда Верховного суда Олега Сви-
риденко. 30 марта 2011 года, буду-
чи председателем Арбитражного 
суда Москвы, он защитил доктор-
скую по теме «Концепция несосто-
ятельности (банкротства) в Россий-
ской Федерации: методология и ре-
ализация». В августе 2015 года «Дис-
сернет» подал жалобу в Минобрна-
уки с требованием лишить Оле-
га Свириденко докторской степе-
ни из-за того, что в его работе, по 
мнению заявителей, обнаружены 
признаки некорректных заимство-
ваний — плагиата. Сам диссертант 
попросил совет провести заседа-
ние без его участия.

Как отмечалось в заявлении де-
сяти заявителей (степень кандида-
та юридических наук была у одного 
из заявителей, у восьми были науч-
ные степени в иных науках, еще у 
одного степени не было), в диссер-
тации Олега Свириденко нашлись 
заимствования из 13 работ. Напри-
мер, из опубликованного в 2008 го-
ду учебного пособия о банкротстве 
преподавателя МГУ Светланы Каре-
линой — в них описывались дейст-
вующие процедуры несостоятель-
ности. Также, как говорится в заяв-
лении, на ряде страниц работы ав-
тор заимствует описание процедур 
банкротства в Германии из справки 
с сайта Госдумы. 

«Не все предложения и выво-
ды оформлены соответствующи-
ми ссылками»,— отмечалось в жа-
лобе. Как полагают заявители, при 

цитировании автор сохранял не 
только заимствуемый текст, но и 
авторские выводы вроде «по наше-
му мнению», не указывая, что они 
были сделаны другими лицами. 
Наличие заимствований, полагают 
заявители,— безусловное основа-
ние для лишения ученой степени. 
Впрочем, упомянутое положение 
такой императивности не пред-
полагает — согласно п. 65 заимст-
вования лишь могут стать одним 
из оснований для лишения Мини-
стерством образования лица уче-
ной степени.

«Вопрос о присуждении ученой 
степени не может решаться толь-
ко по формальным основаниям»,— 
огласил текст заключения член ко-
миссии диссертационного совета 
(была создана две недели назад для 
конкретного случая) доктор юри-
дических наук Александр Мохов. 
«В отдельных случаях в работе су-
ществуют текстуальные совпаде-
ния»,— отмечал он, но сразу же и 
пояснял, почему это не может счи-
таться нарушением. По словам го-
сподина Мохова, то, что в «Диссер-
нете» посчитали заимствования-
ми,— это «лишенные правовой ох-
раны лингвистические построе-
ния». Он пояснил, что это «устой-
чивые обороты», ссылки на мате-
риалы судебной практики и право-
вой доктрины, «стандарты научно-
го стиля» (речь шла в том числе о те-
ории банкротного законодательст-
ва). Кроме того, отмечал господин 
Мохов, на материалы законода-
тельства не распространяются ав-
торские права.

«Речь не об охране авторских 
прав, а о соблюдении требований 
о правильном оформлении»,— воз-
ражал один из заявителей, доктор 
биологических наук Михаил Гель-
фанд, чужой текст должен быть от-
мечен как цитата и оформлен по 
ГОСТу, настаивал он. Еще двое за-
явителей из «Диссернета», по сути, 
повторили доводы заявления, на-
стаивая на том, что дословные тек-
стуальные заимствования называ-
ются плагиатом. Члены диссерта-
ционного совета вопросов им не 
задавали, время от времени пере-
говариваясь вполголоса.

В ходе процедуры голосования 
заявление «Диссернета» получило 
отрицательное заключение диссо-
вета МГЮА. С ним согласились 17 
его членов из 19 присутствующих, 
двое воздержались.

Афанасий Сборов

МГЮА отклонила 
жалобу «Диссернета»
Диссертация заместителя главы  
Верховного суда признана соответствующей 
установленным критериям
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В борьбу с терроризмом вклю-
чилась новая самостоятельная 
сила — группа исламских госу-
дарств во главе с Саудовской 
Аравией. О создании еще одной 
антитеррористической коали-
ции помимо двух уже существу-
ющих — во главе с США и Росси-
ей — объявил министр обороны 
Саудовской Аравии Мухаммед  
бен Сальман. Одной из целей  
в Эр-Рияде назвали борьбу 
с группировкой «Исламское  
государство» (ИГ, запрещена 
в РФ). Однако опрошенные ”Ъ“ 
российские эксперты относятся 
к саудовской инициативе скеп-
тически, называя главным мо-
тивом Эр-Рияда объединение 
мусульманских государств для 
сдерживания Ирана и лояльных 
ему шиитских группировок на 
Ближнем Востоке. Учитывая это, 
появление третьей коалиции 
становится проектом, способ-
ным еще более осложнить зада-
чи Москвы по борьбе с ИГ.

Сенсационное заявление о фор-
мировании исламской коалиции 
для борьбы с терроризмом третий 
человек в иерархии саудовского ко-
ролевства — министр обороны Му-
хаммед бен Сальман — сделал вче-
ра в Эр-Рияде. Принц Мухаммед 
бен Сальман сообщил, что 34 госу-
дарства мусульманского мира до-
говорились объединиться для про-
тиводействия терроризму, по его 
словам, «ставшему угрозой интере-
сам исламской нации». «Сейчас ка-
ждая мусульманская страна борет-
ся с терроризмом индивидуально, 
поэтому координация наших уси-
лий приобретает огромное значе-
ние»,— пояснил он.

Как следует из саудовского заяв-
ления, среди членов коалиции — 
не только государства Ближнего и 
Среднего Востока, но и мусульман-
ские страны огромного афро-азиат-
ского мира: от Мали, Сомали и Ча-
да до Пакистана и Малайзии. Руко-
водить действиями коалиции будет 
объединенный командный опера-
тивный центр в Эр-Рияде. В то же 
время Иран, одно из ведущих му-
сульманских государств, в коали-
цию не входит.

О том, каким будет формат буду-
щих военных операций против тер-
рористов и какие силы в них пред-
полагается задействовать, саудов-
ская сторона не сообщает. Министр 
обороны также не стал подробно 
перечислять, с какими террористи-
ческими организациями будет бо-
роться новый блок. «Исламское го-
сударство» он назвал лишь одной из 
целей коалиции.

Предложение Эр-Рияда вызва-
ло в мире смешанную реакцию. Од-
ним из наиболее горячих сторон-
ников новой коалиции оказался 
турецкий премьер Ахмет Давуто-
глу, назвавший ее «лучшим ответом 
тем, кто пытается отождествить тер-
рор и ислам».

Реакция Москвы, напротив, бы-
ла осторожной. «Если говорить ги-
потетически, то, конечно, объеди-
нение усилий в борьбе с экстре-
мизмом — это позитивное явле-
ние, но, перед тем как давать оцен-
ку, нужно понимать детали, то есть 
каким образом будет вестись про-
тиводействие экстремизму»,— зая-
вил пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков.

Между тем опрошенные 
”
Ъ“ экс-

перты призывают не рассматривать 
коалицию во главе с Эр-Риядом как 
еще одну международную антитер-
рористическую силу, которая будет 
противостоять ИГ. По их мнению, 
новая коалиция станет для Эр-Рия-
да еще одним инструментом утвер-
ждения своего лидерства в регио-
не и, соответственно, механизмом 
сдерживания главного геополити-
ческого соперника Саудовской Ара-
вии — Ирана.

«Это коалиция чисто формаль-
ная. Из 34 включенных в нее госу-
дарств реальную роль будут играть 
две-три страны, остальные при-
сутствуют чисто номинально. При 
этом подлинной целью станет вовсе 
не борьба с ИГ, а противодействие 
Ирану и проиранским шиитским 
группировкам на Ближнем Вос-
токе»,— заявил 

”
Ъ“ директор Ин-

ститута религии и политики Алек-
сандр Игнатенко. По словам экспер-
та, для понимания мотивов созда-
ния исламской коалиции принци-
пиально важно понять, что именно 
руководство Саудовской Аравии по-
нимает под терроризмом.

«Накануне нового этапа перего-
воров по сирийскому урегулирова-
нию Саудовская Аравия представи-
ла свой список террористических 
группировок, который едва ли не 
целиком совпадает со списком дей-
ствующих в регионе шиитских ор-
ганизаций. Наиболее показатель-
ный пример — ливанская 

”
Хезбол-

ла“, которая вместе с Тегераном 
оказывает поддержку правительст-
венным войскам в Сирии. В мире 
нет единого мнения о том, можно 
ли считать 

”
Хезболлу“ террористи-

ческой организацией, однако для 
Эр-Рияда не вызывает сомнений, 
что 

”
Хезболла“ — террористы. Со-

здание коалиции во главе с Эр-Ри-
ядом — это первый шаг на пути мо-
билизации суннитских государств 
для борьбы с Ираном и действую-
щими в связке с ним группировка-
ми на Ближнем Востоке»,— считает 
эксперт.

Отвечая на вопрос 
”

Ъ“, поче-
му же тогда в своем заявлении ми-
нистр обороны Саудовской Ара-
вии назвал одной из целей коали-
ции борьбу с ИГ, Александр Игна-
тенко заметил: «Упоминание ИГ по-
требовалось исключительно для то-
го, чтобы дать приемлемое для ми-
рового общественного мнения и 
мировых центров силы объясне-
ние необходимости ее создания. В 
реальности речь пойдет о борьбе с 
другими группировками, не имею-
щими отношения к ИГ. Помимо Сау-
довской Аравии в регионе есть еще 
одно государство, которое заявляет 
о том, что воюет с ИГ, но ничего для 
этого не делает. Это Турция».

Мнение господина Игнатен-
ко об антииранской направленно-
сти исламской коалиции разделя-
ет профессор факультета истории, 
политологии и права РГГУ Григо-
рий Косач. «Речь не идет о каких-
либо реальных военных действи-
ях. Пока это выглядит как иниции-
рованный Саудовской Аравией по-
литический проект внутри ислам-
ского мира, призванный стимули-
ровать деятельность Организации 
исламских государств (ОИГ) и бо-
лее акцентированно направить ее 
против Тегерана. Список стран, пе-
речисляемых среди членов коали-
ции, в общем и целом соответствует 
списку стран—членов ОИГ. Притом 
что Иран входит в ОИГ, конфликт-
ные отношения с Саудовской Ара-
вией делают его в этой организа-
ции нежелательным членом. Таким 
образом, под видом создания анти-
террористического фронта Эр-Рияд 
пытается сплотить исламские госу-
дарства против Ирана и его регио-
нальной политики. Это и есть глав-
ная цель, а все остальное — лишь 
декорации»,— убежден Григорий 
Косач. По словам эксперта, созда-
ние коалиции во главе с Эр-Риядом 
вряд ли можно считать хорошей 
новостью для Москвы, так как ее 
деятельность способна еще более 
осложнить задачи России по борь-
бе с ИГ. «Этот антииранский про-
ект фактически имеет антироссий-
скую направленность в силу тес-
ных отношений между Москвой и 
Тегераном»,— подводит итог Григо-
рий Косач.

Сергей Строкань

Шанхайская организация сотруд-
ничества (ШОС) может заклю-
чить соглашение об облегчении 
условий торговли и таможенных 
процедур, переговоры по этому 
вопросу будут ускорены, заявил 
премьер Госсовета КНР Ли Кэцян 
по итогам переговоров с премь-
ер-министрами стран—членов 
объединения. Дмитрий Медве-
дев поддержал инициативу, при-
звав создать «единые правила 
игры» в регионе в противовес не-
давно подписанному соглаше-
нию о создании Транстихоокеан-
ского партнерства (ТТП).

Вчера в китайском Чжэнчжоу 
прошла 14-я ежегодная встреча глав 
правительств стран ШОС (полно-
правное членство у шести стран — 
Казахстана, Китая, Киргизии, Рос-
сии, Таджикистана и Узбекистана, 
еще шесть стран — Афганистан, Ин-
дия, Иран, Монголия, Пакистан, Бе-
лоруссия — являются наблюдателя-
ми). От РФ помимо Дмитрия Медве-
дева в переговорах участвовали так-
же первый вице-премьер Игорь Шу-
валов, глава Федеральной таможен-
ной службы Андрей Бельянинов и 
глава ВЭБа Владимир Дмитриев.

Глава Госсовета КНР Ли Кэцян, вы-
ступая на заседании, заявил, что пере-
говоры в рамках объединения «выхо-
дят на новый уровень», и предложил 

ускорить процесс заключения согла-
шения об облегчении торговли и та-
моженных процедур в рамках ШОС 
(идея была выдвинута еще в 2003 го-
ду). Также премьер КНР вновь пообе-
щал развивать транспортную инфра-
структуру стран региона и создавать 
совместные производства по перера-
ботке сырья (самым активным в этом 
отношении стал Казахстан, с ним уже 
подписаны соглашения по 52 проек-
там, включая автосборку). Ли Кэцян 
предложил нарастить и объем фи-
нансовой поддержки, отметив, что 
КНР уже инвестировала $27,1 млрд в 
проекты в регионе.

Премьер-министр РФ Дмитрий 
Медведев предложил начать кон-
сультацию по сопряжению уже дей-
ствующих интеграционных блоков, 
включая ЕАЭС, ШОС и АСЕАН (это 
предложение Владимир Путин обна-
родовал в обращении к федерально-
му собранию). Будущее соглашение 
не предполагает снижения пошлин 
(за что выступает Пекин), но может 
коснуться защиты инвестиций, со-
гласования техстандартов, взаимно-
го открытия доступа на рынки услуг 
и капитала, пояснил российский 
премьер. Объединение должно стать 
своеобразным ответом подписанно-
му в октябре соглашению о создании 
ТТП. По словам Дмитрия Медведева, 
ТТП усложняет условия междуна-

родной торговли. «Ситуация допол-
нительно усложняется попытками 
расшатать сложившуюся архитекту-
ру международных торговых отно-
шений, спровоцировать фрагмен-
тацию мировых экономических от-
ношений, мирового экономическо-
го ландшафта, в том числе путем со-
здания так называемых эксклюзив-
ных отношений, включая создание 
всякого рода партнерств»,— под-
черкнул российский премьер. Он за-
явил, что РФ не является противни-
ком таких соглашений, но призвал 
придерживаться «единых правил по-
ведения в экономической сфере».

Как пояснил 
”
Ъ“ источник, знако-

мый с ходом переговоров, предложе-
ние по облегчению условий торгов-
ли в ШОС и ЕАЭС будет отличаться от 
проекта по сопряжению ЕАЭС и «Эко-
номического пояса Шелкового пути» 
— последний, по сути, предполагает 
лишь ряд крупных совместных про-
ектов (северный и южный транспорт-
ные коридоры в Европу, первый — 
через РФ, второй — через Грузию). В 
рамках ШОС же может быть запуще-
но именно межстрановое соглаше-
ние. Впрочем, даже в случае успеш-
ного завершения переговоров о фор-
мировании полноценной зоны сво-
бодной торговли речи не идет. В Ев-
разийской экономической комис-
сии пока официальных предложе-

ний о начале консультаций не полу-
чали, но «ЕЭК готова начать консуль-
тации по форматам торгово-экономи-
ческого сотрудничества ЕАЭС с ШОС 
и АСЕАН, как только такое решение 
будет принято на межправительст-
венном уровне и страны смогут дать 
директивы по желаемым условиям 
и срокам», — заявил «Ъ» министр по 
торговле ЕЭК Андрей Слепнев. 

На повестку ШОС были также вы-
несены вопросы электронной тор-
говли, использования нацвалют (в 
рублях прямые торги есть с юанем 
и тенге), продовольственной без-
опасности и борьбы с терроризмом 
(традиционно одна из главных тем 
ШОС). По итогам встречи было под-
писано соглашение о взаимодейст-
вии таможенных служб до 2021 го-
да, обсуждалось и создание банка 
развития и особого фонда ШОС, од-
нако пока разногласия России и Ки-
тая, продвигающих разные структу-
ры, не урегулированы.

Между тем Китай также продви-
гает собственную инициативу по 
созданию крупной зоны свободной 
торговли в Азии — так называемое 
Всеобъемлющее региональное эко-
номическое партнерство, которое 
должно объединить рынки Китая, 
Японии, Южной Кореи, Индии и 
стран АСЕАН.

Татьяна Едовина, Чжэнчжоу

Борьбу с терроризмом 
поделили натрое
Саудовская Аравия создала  
собственную коалицию  
для борьбы с «Исламским государством»

Россия и Китай приценились  
к единым правилам торговли
Дмитрий Медведев призвал ШОС потеснить Транстихоокеанское партнерство

К О Н Т Е К С Т В  Й Е М Е Н Е  О Б Ъ Я В Л Е Н О  П Е Р Е М И Р И Е

В Йемене вчера (в 12:30 по московскому времени) вступил в силу режим прекращения 
огня. Он продлится семь дней и совпадет с запуском в Швейцарии переговоров по урегу-
лированию конфликта между повстанцами-хуситами из движения «Ансар Аллах», устано-
вившими контроль над большей частью территории страны, и сторонниками президента 
в изгнании Абд-Раббу Мансура Хади. Официально о начале перемирия объявил спец-
посланник генсека ООН по Йемену Исмаил ульд Шейх Ахмед, призвавший все стороны 
конфликта «уважать эту инициативу и работать на полноценное и постоянное окончание 
конфликта под эгидой ООН». В переговорах примут участие 24 представителя конфликту-
ющих сторон — по 12 человек с каждой стороны — плюс шесть советников, которые будут 
находиться за пределами зала переговоров. Целью консультаций объявлены «достижение 
постоянного прекращения огня и поиск путей для возврата к мирному и аккуратному по-
литическому подходу». Переговоры продлятся по меньшей мере неделю, при этом точная 
дата их завершения не установлена.

Перемирие остается хрупким: в руководстве Саудовской Аравии, возглавляющей 
коалицию государств, ведущих борьбу с хуситами, заявили, что оставляют за собой право 
отвечать на любое нарушение со стороны хуситов. Союзники не прекратили бомбардиро-
вок контролируемых ими районов вплоть до момента вступления в силу режима прекра-
щения огня. Так, в приграничной с Саудовской Аравией йеменской провинции Хаджа от 
авиаударов погибли 15 человек, еще 20 были ранены. Вместе с тем вчера стало известно, 
что сторонники Эр-Рияда сумели восстановить контроль над одним из островов располо-
женного в Красном море архипелага Хариш. Ольга Кузнецова

С кротким рабочим визитом
Перед встречей с Владимиром Пу-

тиным он, как ни странно, заметно 
нервничал: то и дело оглядывался 
на дверь, из которой, как он предус-
мотрительно выяснил, должен был 
выйти российский президент, при-
чем один раз американскому госсе-
кретарю показалось, что тот и в са-
мом деле выходит, а он, Джон Керри, 
стоит к нему спиной,— и он развер-
нулся на одном каблуке на 180 граду-
сов в некотором, казалось, даже оше-
ломлении.

И увидел перед собой Дмитрия 
Пескова…

Джону Керри трудно было сде-
лать вид теперь, что он все равно 
очень рад, но он все-таки постарал-
ся. Получилось ли у него? Да нет.

Тем временем Виктория Нуланд, 
его заместитель, была сосредоточена 
и хмура. Она стояла, поджав губы, и 
еле заметно при этом еще и шевели-
ла ими. Кажется, она разговаривала 
сейчас с Владимиром Путиным. И я 
не сразу понял, защищается она или 
нападает. А впрочем, по тому, как 
вдруг вспыхивал в ее глазах мрачно-
ватый огонь (это она вдруг распахи-
вала полуприкрытые ресницы) и по-
том медленно и печально угасал, я 
понимал: она по крайней мере точ-
но не с нами.

Наконец, из-за двери и в самом 
деле вышел Владимир Путин. Джон 
Керри, уже несколько минут по 
просьбе одного из американских 
фотографов стоявший в одиночест-
ве, чтобы была возможность в конце 
концов снять его как будто бы наеди-
не с Владимиром Путиным, бросил-
ся к нему. Это выглядело вежливо, а 
не как-нибудь по-другому. У этого че-
ловека очень хорошие манеры.

Владимир Путин усадил амери-
канского госсекретаря за стол, вни-
мательно посмотрел на него и вдруг 
сказал, что следит (а вот это слово 
именно сейчас было лишним, хоть и 
понятно, как трудно Владимиру Пу-
тину обходиться без него) за его пе-
ремещениями по миру.

— Вам надо выспаться,— произ-
нес российский президент.

Джон Керри, выслушав перевод, 
совершенно не изменился в лице. 
Он предпочел вообще никак не сре-
агировать на это замечание. Хотя бы 
по этому эпизоду было ясно, что он 
не напрасно так много передвигает-
ся по этому миру.

Вряд ли Владимир Путин вклады-
вал в слово «выспаться» какой-то са-
кральный смысл. Скорее всего, хо-
тел продемонстрировать заботу об 
этом человеке, продемонстрировать 
хозяйское покровительство. Полу-
чилось сразу несколько смыслов. То 
есть Джону Керри на самом деле сле-
довало уже перестать суетиться в по-
пытке охватить своим присутствием 
весь мир. Кроме того, выглядел гос-
секретарь, значит, откровенно устав-
шим, и можно ли было в таком виде 
приезжать к президенту России, что-
бы вести переговоры, от которых за-
висит в конце концов судьба того же 
самого мира…

И что, сколько бы Джон ни ездил 
туда-сюда, смысла в этом ведь ника-
кого нет и не будет…

И кажется, господин Керри успел 
обо всем этом подумать и все эти 
смыслы по достоинству оценить.

Владимир Путин добавил, что 
Сергей Лавров сообщил ему о выд-

винутых по поручению президента 
США предложениях (между елкой и 
Арбатом), которые касаются ситуа-
ции в Сирии и на Украине.

Значит, такие предложения су-
ществуют. И видимо, они отличают-
ся от тех, что были до сих пор: ина-
че какой бы смысл был говорить о 
них сейчас?

— Вместе Россия и США могут сде-
лать многое, чтобы продвинуться 
всерьез,— произнес Джон Керри — 
максимум того, на что был, видимо, 
способен в этот вечер вместе со всем 
своим дипломатическим величием.

Переговоры продолжались уже 
больше трех часов: Джон Керри при-
нес на них такого размера и такой 
толщины книжищу с таким количе-
ством закладок, что уйти раньше ни 
у кого не было никаких шансов.

Между тем обсуждали, по дан-
ным 

”
Ъ“, то, в чем можно было 

договориться: списки воюющих 
структур, с которыми можно иметь 

дело, и списки тех, кого следовало 
отнести к типичному ИГ.

О судьбе Башара Асада на этот 
раз говорили, по сведениям 

”
Ъ“, 

вскользь и не потому, что эта судьба 
уже никого не интересует.

А потому, что если опять начать об 
этом, то только расстраиваться.

Выйдя к журналистам в десять 
часов вечера, Сергей Лавров и 
Джон Керри рассказали, что, пре-
жде всего, договорились встретить-
ся 18 декабря в Нью-Йорке с между-
народной группой поддержки, что-
бы после этой встречи вынести на 
Совет Безопасности ООН проект ре-
золюции об урегулировании ситуа-
ции в Сирии.

Интересно, что Джон Керри 
 заявил:

— Хотя никто не должен выби-
рать между диктатором и террори-
стами, США не стремятся сейчас к 
изменению режима в Сирии. При 
этом мы не считаем, что сам Асад 
имеет возможность быть лидером 
в Сирии.

Так или иначе, он повторил это 
несколько раз. То есть теперь это 
то, чем по крайней мере еще не-

которое время (может, дней даже 
пять) будет гордиться российская 
дипломатия.

Американский журналист спро-
сил Джона Керри, почему тот разго-
варивает с российским президентом 
на российской земле и «где та изоля-
ция, которую обещал Барак Обама»?

— Когда президент сказал,— по-
сле некоторой заминки объяснил 
американский госсекретарь,— это 
было сказано в плане реагирования 
на аннексию Крыма, против кото-
рой мы выступали и продолжаем вы-
ступать. США вместо военных дейст-
вий пошли тогда на другие шаги. Но 
у нас нет политики, направленной 
на изоляцию России. Это демонстра-
ция зрелости обоих лидеров. Мы су-
мели во время войны в Сирии выве-
сти химическое оружие из Сирии. 
Такого не было никогда!

Джон Керри был сейчас, конечно, 
голубем, и очень кротким. Он даже 
руку к сердцу прикладывал, заверяя, 
что ни в коем случае нет идей изоли-
ровать Россию.

И даже, может быть, верил в то, 
что говорил.

Андрей Колесников

с1

С первого взгляда на Джона 
Керри Владимир Путин понял, 
что этому человеку надо  
выспаться  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18565,9 (–317,52)
РТС 783,65 (+22,57)
FTSE 100 6014,74 (+140,68)

DAX 30 10421,97 (+282,63)
DJIA* 17575,78 (+207,28)
NASDAQ Composite* 5007,51 (+55,29)

*На 19:27.    По данным агентства Reuters. 

сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь октябрь ноябрь октябрь ноябрь октябрь ноябрь октябрь ноябрь октябрь ноябрь

30,0 80,0

30

40

50

60

70

80
руб. ● 70,8295

0,86%
1,0 1,20

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,0921

0,63%
1,15 1,95

1,15

1,31

1,47

1,63

1,79

тыс. пунктов ● 1,742

1,98%
30 60,0

30

36

42

48

54

60$ / баррель

3,09%
10,0 20,0

10

12

14

16

18

20

1,19%

● 37,73тыс. пунктов ● 17,576

 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.12.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.12.15
Австралийский доллар 51,2947
Английский фунт 107,3209
Белорусский рубль** 38,6013
Датская крона* 10,4722

Доллар США 70,8295
Евро 78,2312
Индийская рупия*** 10,5692
Казахский тенге*** 21,2874

Канадский доллар 51,6702
Китайский юань* 10,9609
Норвежская крона* 81,5116
СДР 98,6117

Сингапурский доллар 50,3265
Новая турецкая лира 23,7723
Украинская гривна* 29,8267
Шведская крона* 83,6655

Швейцарский франк 72,1572
Японская иена*** 58,6119
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в покупку китайских гаджетов 
изучила корреспондент отдела 
потребительского рынка

Мария 
Коломыченко

С приходом на российский рынок 
китайских интернет-магазинов рос-
сиянам открылся целый мир неиз-
веданных, как бы помягче сказать, 
устройств. Среди них и ночник—ге-
нератор радуги, и золотой унитаз, и 
насосы для увеличения губ, и машин-
ки для печати игрушечных долларов, 
и муравьиные фермы. Но, как оказа-
лось, не все из них можно без опаски 
заказывать в нашу страну.

Согласно базе «Росправосудие», в 
2015 году в России было заведено 19 
уголовных дел, в которых обвиняе-
мым вменяли незаконное приобре-
тение на сайте Aliexpress специаль-
ных технических средств для неглас-
ного получения информации. Боль-
шинство нарушителей заказывали 

шариковые ручки или наручные ча-
сы со встроенными видеокамерами, 
а один получил такую ручку в пода-
рок от продавца за покупку фотоаппа-
рата. В результате некоторых из них 
разоблачили сотрудники Федераль-
ной таможенной службы на этапе та-
моженного досмотра, других отследи-
ла Федеральная служба безопасности 
(ФСБ) и «приняла» уже в момент полу-
чения бандероли, а один неудачли-
вый покупатель попытался перепро-
дать гаджет и наткнулся на сотрудни-
ка управления «К» МВД. Всех любите-
лей шопинга суд признал виновны-
ми в нарушении ст. 138 УК РФ (нару-
шение тайны переписки, телефон-
ных переговоров…), назначив одним 
штрафы от 8 тыс. до 70 тыс. руб., дру-
гим — условные сроки от шести ме-
сяцев до полутора лет. При этом часть 
провинившихся была амнистирова-
на в честь 70-летия победы в Великой 
Отечественной войне.

Aliexpress — самый посещаемый 
россиянами интернет-магазин с еже-
месячной аудиторией 23,4 млн че-
ловек (данные TNS). Источник 

”
Ъ“, 

близкий к компании, признает, что 
проблема существует и над ее реше-
нием работают. «В других странах 
эти авторучки не находятся вне за-
кона, потому снять с сайта их не мо-
гут: Aliexpress — глобальная площад-
ка. Такие устройства стараются уби-
рать из поиска для россиян»,— пояс-
няет он.

У крупных российских ритейле-
ров 

”
Ъ“ аналогичных товаров не об-

наружил, зато ими торгуют мелкие 
интернет-магазины, которые, как 
правило, делают пометку, что для их 
приобретения необходимо разреше-
ние. Впрочем, законодательной обя-
занности магазина извещать поку-
пателей, что они приобретают товар, 
на который необходимо получать ли-
цензию в ФСБ, нет, отмечает старший 
юрист адвокатского бюро А2 Мария 
Пономарева. Получается, что незна-
ние закона не освобождает потреби-
теля от ответственности: в России есть 
целый перечень нормативных актов, 
в которых указаны критерии отнесе-
ния технических средств к «специаль-
ным», но они «не содержат единых, 
четких критериев», говорит госпожа 
Пономарева. «Обычному покупате-
лю тяжело разрешить вопрос, отно-
сится ли, например, ручка со встроен-
ным диктофоном или часы с видеока-
мерой к специальным техническим 
средствам»,— резюмирует она.

вчера

СБЕРБАНК

сообщил, что не рассчиты-
вает на получение госпомо-
щи в 2017 году. Об этом заявил 
по итогам заседания наблюдатель-
ного совета глава Сбербанка Гер-
ман Греф. По словам банкира, це-
на на нефть $35 заложена в пес-
симистичный сценарий Сбербан-
ка, а в базовом варианте — оста-
ется в районе $50 за баррель. «Ду-
маю, что сложно будет для всех пу-
бличных бюджетов — региональных 
бюджетов: долг будет наращивать-
ся значительно более высокими 
темпами. Думаю, что дефицит фе-
дерального бюджета будет значи-
тельно больше, чем предусмотре-
но, поэтому нужно будет думать над 
источниками покрытия федераль-
ного бюджета или над секвестром 
определенных статей бюджета»,— 
отметил Герман Греф. «Прайм»

РИТЕЙЛЕР «ДИКСИ»

вышел из акционерного ка-
питала сети алкогольных ма-
газинов «Бристоль». Как гово-
рится в его сообщении, АО «Дик-
си Юг» совершило сделку по обрат-
ной продаже 33-процентной до-
ли в уставном капитале ООО «Аль-
бион-2002» (управляет сетью «Бри-
столь») кипрской Megapolis Holdings 
Ltd, входящей в группу «Меркурий» 
(владеет 54,4% «Дикси») Игоря Ке-
саева и Сергея Кациева. Указанная 
доля была оценена в 1,83   млрд руб., 
летом этого года 31,8% сети «Бри-
столь» покупались за 1,78   млрд руб. 
(данные «Бейкер Тилли Русаудит»). 
По данным «СПАРК-Интерфакс», 
выручка сети «Бристоль» в прош-
лом году составила около 7,7   млрд 
руб., убыток — почти 800 млн руб. 
«Бристоль» управляет 1,8 тыс. ма-
газинов в 520 городах, сообщает-
ся на сайте компании. Анастасия 
Дуленкова

«РУССКАЯ  
МЕДИАГРУППА»

получила гендиректора — 
 совет директоров холдин-
га назначил на эту должность 
Романа Саркисова, говорит-
ся на сайте компании. Председа-
телем совета директоров РМГ из-
бран Сергей Бунин. В состав сове-
та директоров также вошли Васи-
лий Титов, Елена Киселева, Сергей 
Кожевников и Юрий Антонов. В со-
став РМГ входят пять радиостан-
ций: «Русское радио», «Хит FM», 
радио «Максимум», DFM, радио 
Monte Carlo, а также музыкальный 
телеканал Ru.TV. ТАСС

МИНЭКОНОМИКИ

предлагает установить лока-
лизацию автомобилей, ко-
торые выпускаются в рам-
ках о промсборке, на уровне 
45% на третий и четвертый го-
ды действия соглашения, сле-
дует из приказа, опубликованно-
го на портале regulation.gov.ru. Кро-
ме того, документ меняет понятие 
стоимости произведенных авто-
мобилей: теперь туда может быть 
включена стоимость реализован-
ных на экспорт или находящихся 
на складе готовых машин. О том, что 
автоконцерны из-за девальвации 
рубля и обвала российского авто-
рынка добиваются заморозки уров-
ня локализации и корректировки 
формулы ее расчета, рассказыва-
ли источники ”Ъ“ на рынке (см. ”Ъ“ 
от 5 мая и 26 августа). В конце ле-
та заместитель главы Минпромтор-
га Александр Морозов говорил, что 
«теоретически возможна» отсрочка 
по обязательствам автопроизводи-
телей в рамках промсборки. 30 ок-
тября глава Минпромторга Денис 
Мантуров сообщил, что министер-
ство договорилось с Минэкономики 
о фиксации курса доллара к рублю 
в соглашениях о промсборке на да-
ту их подписания, «поскольку колле-
ги просто физически не смогут по-
спевать за изменением курса». При 
этом, по данным источников ”Ъ“, 
окончательное решение о замороз-
ке уровня локализации в правитель-
стве не принято. Егор Попов

правила  
игры

Большинство наруши-
телей заказывали руч-
ки или часы со встро-
енными видеокамера-
ми, а один получил 
 такую ручку в подарок 
от продавца

Минэкономики предложило новый вари-
ант долгосрочных отношений ОАО РЖД 
и грузовладельцев. Оно предлагает сторо-
нам фиксировать договорный тариф на не-
сколько лет, а проблему того, что тариф еже-
годно устанавливает ФАС, предлагает ОАО 
РЖД решать за счет тарифного коридора, 
позволяющего изменять эту цифру на 38,4% 
и возвращать тариф к договорному уровню. 
Грузовладельцы в целом не против, но ждут 
деталей — в частности, опасаются, что ОАО 
РЖД сможет в любой момент разорвать по-
добный контракт, ставший невыгодным.

Минэкономики прорабатывает механизм, ко-
торый позволит ОАО РЖД заключать с грузоот-
правителями по взаимной договоренности кон-
тракты, в которых тарифные параметры будут за-
фиксированы на долгосрочный период. Об этом 
на конференции «Рынок транспортных услуг» зая-

вил заместитель директора департамента госрегу-
лирования тарифов, инфраструктурных реформ 
и энергоэффективности Минэкономики Василий 
Шипилов. Долгосрочность тарифа, базовый уро-
вень которого ежегодно устанавливается ФАС, 
для конкретного грузоотправителя ОАО РЖД мо-
жет обеспечить за счет ценового коридора — пра-
ва монополии изменять установленный ФАС та-
риф на определенный тип грузов в пределах от 
минус 12,8% до плюс 13,4% (нижнюю планку вско-
ре опустят до минус 25%). «Такие тарифы могут 
оформляться в рамках гражданско-правовых от-
ношений и действовать, например, в течение пя-
ти лет,— поясняет господин Шипилов.— В свою 
очередь, стороны обязуются вне зависимости от 
того, как этот тариф будет изменяться в части ре-
гулирования, выдерживать принятый уровень».

Как пояснил 
”
Ъ“ Василий Шипилов, действую-

щая методика ФСТ допускает установление дол-

госрочного тарифа, но он строится по методу уче-
та рентабельности инвестированного капитала 
(RAB). Сейчас необходимости в RAB нет, говорит 
он, такая система хороша в период высоких цен 
и больших инвестиций, но сейчас грузовая база 
падает, а тарифы уже разогреты до такого уров-
ня, что дальнейший их рост начиная с 2017–2018 
годов должен быть сильно ограничен. Тем не ме-
нее долгосрочный механизм нужен уже сейчас, 
говорит он.

По словам главы НП «Защита интересов грузов-
ладельцев в сфере железнодорожного транспор-
та» Алены Зябкиной, многие грузовладельцы в 
условиях нестабильности регулирования тари-
фов «уже склоняются к решению, что договорные 
отношения будут для них более интересными и 
стабильными».
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Тарифы РЖД выводят в длинный коридор
Минэк предложил монополии заключать долгосрочные контракты

ЦБ написал аудиторское исключение
Недобросовестных игроков предложено отстранять от общественно значимой отчетности

ЦБ не оставляет попыток сни-
зить риски фальсификации 
отчетности участниками фи-
нансового рынка. Для этого ре-
гулятор в очередной раз пред-
принимает попытку надавить 
на профильных аудиторов — 
на сей раз через отстранение 
недобросовестных компаний 
от аудита банков, страховщи-
ков, НПФ и пр. Качество отчет-
ности это, может, и повысит, 
но, учитывая сопротивление 
участников аудиторского рын-
ка, прохождение инициативы 
простым не будет.

Предложения ЦБ к поправкам 
Росфиннадзора к закону «Об ауди-
торской деятельности» изложены в 
письме Банка России за подписью 
первого зампреда ЦБ Алексея Си-
мановского, датированном 8 декаб-
ря (имеется в распоряжении 

”
Ъ“). По 

словам источников 
”
Ъ“, на днях эти 

предложения обсуждались на сове-
щании в ЦБ с представителями Рос-
финнадзора, Минфина и участника-
ми аудиторского рынка. Банк России 
предложил дополнить закон нор-
мой, согласно которой регулятор 
сможет требовать от общественно 
значимой организации, находящей-
ся под надзором ЦБ (банки, страхо-
вые компании, негосударственные 
пенсионные фонды и пр.), заменить 

аудитора в случае, если Банк России 
располагает информацией, ставя-
щей под сомнение качество аудита. 
Эту норму предлагается закрепить и 
в законе о ЦБ. Кроме того, в поправ-
ках — право ЦБ ходатайствовать об 
исключении такого аудитора из рее-
стра аудиторов, а также норма о том, 
что жалоба ЦБ в Росфиннадзор на ау-

дитора является основанием для его 
внеплановой внешней проверки.

Как пояснили 
”
Ъ“ в пресс-служ-

бе Банка России, «ЦБ сталкивается с 
большим числом случаев, когда ау-
диторские организации выражают 
в заключении безоговорочно поло-
жительное мнение о достоверности 
отчетности кредитной организации, 

у которой в дальнейшем отзывается 
лицензия в связи с выявлением су-
щественной недостоверности отчет-
ных данных». На это влияет как появ-
ление на рынке банковского аудита 
большого числа компаний, не име-
ющих опыта проведения банковско-
го аудита, так и отсутствие реальной 
независимости аудиторов от аудиру-
емого банка. Это приводит к тому, 
что ставится под сомнение достовер-
ность отчетности кредитных органи-
заций в целом, существенно снижа-
ется инвестиционная привлекатель-
ность не только банков, но и эконо-
мики, указывают в ЦБ. Попытку по-
лучить полномочия по косвенному 
контролю за аудиторами там обосно-
вывают и международным опытом. 
«Согласно документам Базельского 
комитета по банковскому надзору, 
надзорный орган должен иметь пра-
во требовать замены внешнего ау-
дитора банка (банковской группы) в 
связи с недостатком профессиональ-
ного опыта внешнего аудитора, от-
сутствием независимости внешнего 
аудитора от кредитной организации 
(банковской группы) или несоблю-
дением аудитором профессиональ-
ных стандартов. Такой подход реа-
лизован в Германии и Великобрита-
нии»,— говорится в ответе ЦБ.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В ближайшие 12 месяцев инвесторы ждут 
 более трех повышений ключевой ставки Фе-
деральной резервной системой США, свиде-
тельствуют данные опроса BofA Merrill Lynch. 
Поэтому они сокращают вложения в акции 
и наращивают долю наличности в своих 
 портфелях. Российский рынок наряду с дру-
гими развивающимися странами остается 
в числе аутсайдеров.

Сегодня завершится двухдневное заседание ко-
митета по операциям на открытом рынке Федераль-
ной резервной системы (ФРС) США. Его главным ито-
гом может стать первое за последние девять лет повы-
шение ключевой ставки, которая с декабря 2008 года 
находится практически на нулевом уровне — 
0–0,25%. О возможности такого шага в последний ме-
сяц неоднократно заявляли представители амери-
канского регулятора. Согласно котировкам фьючер-
сов на уровень базовой процентной ставки, вероят-
ность ее повышения оценивается трейдерами в 74%.

Впрочем, сейчас инвесторов больше беспокоит, 
какими темпами ФРС будет повышать ставку в сле-
дующем году. Об этом свидетельствует опублико-
ванный во вторник опрос управляющих, проведен-
ный аналитиками BofA Merrill Lynch. В анкетирова-
нии приняли участие 215 инвесторов, под управле-
нием которых находятся активы стоимостью 

$612 млрд. 58% опрошенных управляющих ожида-
ют, что в ближайшие 12 месяцев ФРС повысит став-
ку более трех раз. Учитывая, что ФРС вряд ли пойдет 
на повышение границ коридора ставки более чем 
на 25 базисных пунктов за один раз, это означает, 
что за год ставка вырастет лишь до 1–1,25%. «От ФРС 
ждут, что регулятор будет действовать осторожно: 
ставка будет расти медленно, а комментарии его ру-
ководства будут мягкими»,— отмечает аналитик 
«Альфа-Капитал» Андрей Шенк.

Тем не менее инвесторы предпочитают увели-
чить долю наличных средств в портфелях. Согласно 
опросу, количество управляющих, увеличивших 
долю наличных в своих портфелях, превышало чи-
сло тех, кто этого не делал. В результате средняя доля 
наличности в портфелях выросла с 4,9% до 5,2%. «В 
условиях высокой неопределенности относитель-
но денежно-кредитной политики ФРС США инвес-
торы закономерно наращивают долю наличности в 
своих портфелях»,— отмечает директор Simargl 
Capital Дмитрий Садовый.

Не способствуют оптимизму инвесторов ухуд-
шившиеся прогнозы роста экономики Китая. По дан-
ным опроса, большая часть фондовых управляющих 
ожидают замедления темпов роста китайской эконо-
мики, хотя месяц назад такой точки зрения придер-
живалась лишь половина инвесторов. При этом про-

гноз по росту ВВП Китая в 2018 году снизился до 5,5% 
с 5,9% в ноябре. «Среди основных причин снижения 
прогнозов по динамике ВВП Китая мы видим осла-
бление спроса со стороны развитых стран, управляе-
мое охлаждение китайского рынка недвижимости, 
которое оказало заметное негативное влияние на 
промышленный сектор, а также запуск структурных 
реформ в экономике»,— отмечает портфельный 
управляющий ИГ «Тринфико» Денис Мухин.

В таких условиях инвесторы продолжают актив-
но сокращать вложения в акции развивающихся 
стран. По данным опроса, число глобальных инвес-
торов, кто сократил долю таких акций ниже индика-
тивных уровней, на 27% превысило число тех, кто 
этого не сделал. Продажи активов развивающихся 
стран подтверждают данные Emerging Portfolio 
Fund Research (EPFR). За неделю, закончившуюся 
2 декабря, фонды emerging markets зафиксировали 
чистый отток в размере $1,7 млрд, за четыре недели 
они лишились более $6,8 млрд. «Интерес инвесто-
ров к развивающимся рынкам, скорее всего, про-
должит снижаться в 2016 году под влиянием изме-
нения монетарной политики ФРС. Привлекатель-
ность российских активов по-прежнему будет зави-
сеть от стоимости нефти и геополитической ситуа-
ции»,— резюмировал Денис Мухин.

Виталий Гайдаев

Инвесторы делают ставку на будущее
и набивают портфели наличными

Как стало известно 
”
Ъ“, входящий 

в топ-40 по активам Внешпром-
банк на 1 декабря существенно 
нарушил все нормативы по капи-
талу. Причиной стало доформи-
рование резервов по требованию 
ЦБ в ходе проверки. Спасти поло-
жение банку помогло привлече-
ние субординированного депо-
зита в размере 3 млрд руб. от О1 
Бориса Минца, у которого в по-
следнее время проявился замет-
ный интерес в отношении бан-
ковских активов.

По данным 135-й формы отчетно-
сти (есть в распоряжении 

”
Ъ“), Вне-

шпромбанк (34-е место по размеру ак-
тивов) нарушил все три норматива до-
статочности капитала на 1 декабря. 
Н1.0 опустился до 7,84% (требуемый 
уровень — не менее 10%), Н1.1 — до 
3,76% (не менее 5%), Н1.2 — до 5,42% (не 
менее 5,5%). Снижение произошло из-
за доформирования резервов по тре-
бованию ЦБ в рамках проходящей в 
банке проверки. Собственный капи-
тал банка после формирования резер-
вов снизился с 27 млрд руб. на 1 ноя-
бря до 19,5 млрд руб. на 1 декабря. 
Правда, в ВПБ отметили, что уже на 
следующий день смогли восстановить 
нормативы благодаря увеличению ка-
питала за счет привлечения суборди-
нированного депозита в размере 3 мл-
рд руб. от О1 Бориса Минца под 12% го-
довых. После докапитализации собст-
венный капитал банка, согласно от-
четности на 2 декабря (есть в распоря-
жении 

”
Ъ“), составил 25,5 млрд руб.

• ВПБ принадлежит 19 участни-
кам, из которых 18 с долями менее 
10%. Крупнейшие акционеры —  
ООО «Приоритет» (13,89%),  
глава банка Лариса Маркус (7,5%)  
и Александр Зурабов (8,2%).
Стоимость докапитализации, кото-

рую помог осуществить не аффилиро-
ванному с ним банку Борис Минц че-
рез О1, подозрительно мала, указыва-
ют эксперты. «Для банка такого уровня 
ставка 12% по субординированному 
займу, который, согласно недавним 
поправкам в законе, стал крайне рис-
кованным для инвесторов инструмен-
том, очень низка»,— считает аналитик 
Промсвязьбанка Дмитрий Монастыр-
шин. Привлеченные после декабря 
2014 года субординированные займы 
в капитале банка имеют ряд жестких 
условий — в случае банкротства банка 
эти обязательства удовлетворяются в 
последнюю очередь, в случае санации 
банка эти обязательства прекращают-
ся (как недавно произошло в банке 

«Уралсиб» с субординированными зай-
мами почти на 17 млрд руб.). Риск су-
ществует даже в отсутствие катастро-
фических сценариев: если норматив 
достаточности базового капитала 
(Н1.1) опускается ниже положенного 
уровня (2%), происходит списание суб-
ординированного займа в объеме, не-
обходимом для восстановления нор-
матива до 2%. «Недавно ВПБ установил 
купон по облигациям в размере 13,5% 
годовых, ставка по традиционно более 
дорогому субординированному кре-
диту должна была бы быть ближе к 
верхней допустимой границе — 15% 
годовых»,— считает аналитик БК «Ре-
гион» Александр Ермак. Даже Сбер-
банк недавно привлек субординиро-
ванный заем по ставке 12,27% годовых. 
В О1 сообщили лишь, что «субордини-
рованный депозит в ВПБ — это разме-
щение свободных средств O1 c целью 
получения фиксированного дохода». 

У этой сделки должно быть иное 
обоснование, уверены участники 
рынка. «У Бориса Минца есть выра-
женный интерес к банковским акти-
вам, что, в частности, подтверждается 
тем, что недавно О1 подала заявку на 
участие в санации Балтинвестбан-
ка»,— говорит один из банкиров, уча-
ствующих в конкурсе. До сих пор, по 
его словам, О1 в подобных конкурсах 
не участвовала. Ситуация вокруг Вне-
шпромбанка сейчас обсуждается — и 
проблема не только в неадекватно 
низких резервах, но и в том, что про-
верка ЦБ еще не закончена и неизвест-
но каким будет окончательный вер-
дикт регулятора, указывают собесед-
ники 

”
Ъ“. На риски дальнейшего уве-

личения резервов 11 декабря указыва-
ло и рейтинговое агентство Moody’s. 

Если в ходе проверки будет реали-
зован негативный сценарий, не 
исключено, что банку потребуется фи-
нансовое оздоровление (объем вкла-
дов ВПБ — более 70 млрд руб.), указы-
вают источники 

”
Ъ“. В такой ситуации 

предоставление субординированного 
займа может дать преимущество кре-
дитору, полагает источник, знакомый 
с ситуацией. По его словам, предостав-
ление субординированного депозита 
Внешпромбанку может стать веским 
аргументом в процессе переговоров 
об участии в процессе оздоровления, 
так как благодаря ему потребуется фи-
нансовая помощь в меньшем объеме. 
В случае если капитал не будет обну-
лен, субординированный заем может 
быть конвертирован в акционерный 
капитал банка.

Юлия Локшина

Внешпромбанк  
нашел инвестора
Борис Минц строит долгосрочные планы

Карта «Мир», о запуске которой 
было объявлено сегодня, так по-
ка и не стала по-настоящему на-
циональной. Пока не построена 
инфраструктура приема таких 
карт, банки будут стремиться 
 выпускать не столько исключи-
тельно российские, сколько ко-
бейджинговые — с MasterCard. 
Таким образом, на первых порах 
задуманная как исключительно 
российская карта «Мир» во мно-
гих случаях все же будет работать 
с использованием технологий 
международной платежной 
 системы.

Вчера ЦБ и Национальная система 
платежных карт (НСПК) объявили о 
выпуске первых карт платежной сис-
темы «Мир». Пока в числе банков-эми-
тентов Газпромбанк, МДМ-банк, Мос-
ковский индустриальный банк, Связь-
банк, «Россия» и СМП-банк. Как заявил 
глава НСПК Владимир Комлев, эти 
банки провели перекрестные трансак-

ции в своих сетях, базовый функцио-
нал карт реализован. Массовая эмис-
сия карт «Мир» начнется лишь тогда, 
когда будет развернута адекватная сеть 
приема этих карт. А это, по оценкам 
НСПК, удастся сделать не ранее второ-
го полугодия 2016 года, а довести сеть 
приема «Мира» до 90% существующей 
сети — вообще только в третьем квар-
тале. Сейчас сеть приема карт НСПК, 
по экспертным оценкам, ограничива-
ется несколькими тысячами банкома-
тов и терминалов (по данным ЦБ на 1 
октября, всего банкоматов и платеж-
ных терминалов 213 тыс. штук, элек-
тронных терминалов — 1,4 млн штук).

Один из участников «пилота» — Газ-
промбанк — уже выпустил кобейд-
жинговую карту «Мир»-Maestro, хотя 
считалось, что это будет востребовано 
лишь в отдаленной перспективе для 
расчета такими картами за рубежом. 
Но фактически в отсутствие разверну-
той сети самой системы «Мир» банки, 
эмитирующие кобейджинговые кар-

ты, оказываются более конкуренто-
способными и в России — их карты бу-
дут приниматься везде, где принима-
ется MasterCard. Владимир Комлев 
вчера подтвердил, что на стартовом 
этапе действительно в устройствах, где 
сегодня принимаются к арты 
MasterCard, карта «Мир»-Maestro будет 
принята как Maestro, до тех пор пока в 
этой точке не появится возможность 
использовать «Мир».

По сути, кобейджинг на данный мо-
мент единственный способ обеспе-
чить широкое использование нацио-
нальной карты в России, отмечает пер-
вый вице-президент Газпромбанка Ва-
лерий Серегин. «Она будет сразу при-
ниматься и во всех торговых точках, и 
в электронной коммерции»,— поясня-
ет он. С этим согласны в Альфа-банке. 
«Мы также рассматриваем кобейджинг 
как более предпочтительный продукт 
для выпуска карт 

”
Мир“ для клиентов, 

таким образом, не будет переходного 
периода, когда карта принимается в ог-

раниченном количестве точек»,— го-
ворит директор процессингового цент-
ра Альфа-банка Сергей Брынин. В 
Связь-банке вчера сообщили, что пла-
нируют выпуск кобейджиновых карт 
во втором полугодии 2016 года. Это 
подтвердили 

”
Ъ“ и еще в ряде банков.

Впрочем, как долго использование 
кобейджинговых карт для их работы в 
России будет рассматриваться банка-
ми как запасной вариант, пока вопрос. 
По мнению банкиров, сценарий под-
готовки всей эквайринговой сети к 
приему «Мира» уже к концу третьего 
квартала, как и всплеск интереса к соб-
ственным картам системы во втором 
полугодии, чересчур оптимистичен. В 
такой ситуации раскрытие эквайрин-
говой сети всех банков, на что, по оцен-
кам председателя совета директоров 
«Золотой короны» Николая Смирнова, 
придется потратить в совокупности не 
менее $12 млн, может затянуться и на 
более длительный срок.

Ольга Шестопал

Банки пошли по «Миру»
Национальной платежной системе поможет международная

Это не первая попытка ЦБ повы-
сить качество отчетности через воз-
действие на аудиторов. В прошлом го-
ду была реализована идея ЦБ расши-
рить критерии независимости аудито-
ров от клиентов (теперь компании 
считаются аффилированными по бе-
нефициарному признаку, а не только 
при наличии прямой связи). Мегаре-
гулятор также предлагал ввести уго-
ловную ответственность за ложные ау-
диторские заключения, допускать к 
обязательному аудиту финорганиза-
ций только аккредитованных в ЦБ ау-
диторов, это пока обсуждается.

Проблема недостаточного качества 
аудиторских услуг действительно акту-
альна. В июле в интервью агентству 
«Интерфакс» зампред ЦБ Михаил Су-
хов заявлял о том, что из 40 банков, ли-
цензии которых регулятор на тот мо-
мент отозвал в этом году, у 15 банков 
отчетность была подтверждена безого-
ворочно. «Происходящие в последние 
два года активные отзывы лицензий у 
банков выявили масштабные фальси-
фикации аудиторских заключений, 
причем выданных не только малень-
кими, но и крупными компания-
ми»,— указывает управляющий парт-
нер НАФИ Павел Самиев. По его сло-
вам, «исходя из имевшихся в банках 
проблем аудиторы попросту не могли 
их не заметить». Замена аудитора, если 
ЦБ сомневается в его компетентности, 

вполне логична и поможет снизить 
объем фальсификаций, считает он.

Сами участники аудиторского рын-
ка, естественно, обеспокоены. По мне-
нию главы СРО «Содружество» Ольги 
Носовой, «если ЦБ получит право тре-
бовать замены аудитора, это может 
быть сопряжено с рисками корруп-
ции в отдаленных регионах, где ауди-
торских фирм мало и конкуренция 
между ними высокая». «В законе необ-
ходимо записать, в каких именно слу-
чаях ЦБ может требовать замены ауди-
тора»,— соглашается собеседник 

”
Ъ“, 

знакомый с позицией Росфиннадзо-
ра. В Минфине и Росфиннадзоре офи-
циально не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Валерия Францева

ЦБ написал  
аудиторское исключение

ЦИТАТА

Есть группы компаний, специали-
зирующихся на подобного рода 
деятельности. К сожалению, 
они продолжают заниматься 
 аудиторской деятельностью. 
Мы постоянно выражаем 
 обеспокоенность этим фактом
— Михаил Сухов,
зампред ЦБ, февраль 2015 года

с7
Единственный в России произво-
дитель жидкой серы «Газпром се-
ра» и ее крупнейший потребитель 
«Фосагро» смогли решить споры 
по поставкам сырья: компании 
подписали контракт до 2020 года. 
Главное, что смогли решить сто-
роны,— «Фосагро» будет само ис-
кать вагоны для дополнительных 
закупок жидкой серы, поставки 
которой сейчас ограничены ста-
реющим парком спеццистерн.

«Газпром сера» и «Фосагро» заключи-
ли пятилетние соглашения о поставках 
жидкой серы для «Фосагро-Череповца» 
и балаковского филиала АО «Апатит». 
Обычно соглашение подписывалось 
на один год. Таким образом, компании 
завершили длившийся с июля кон-
фликт, касавшийся цен и объемов сы-
рья, который, как утверждали в «Фосаг-
ро», привел к снижению производства 
на заводах компании. Как уточняется в 
совместном сообщении, контракт 
предусматривает рыночные цены. 
Источник 

”
Ъ“, знакомый с договорен-

ностями компаний, отмечает, что ито-
говая цена в новой формуле цены не из-
менилась. По его словам, также сторо-
ны договорились о поставке сырья на 
декабрь, так что заводы «Фосагро» уже 
работают с полной загрузкой.

Цены на жидкую серу и объемы ее 
поставок были причиной давнего спо-
ра компаний, который в 2013 году пе-
решел в судебное разбирательство. По 
его итогам в июле 2015 года Арбитраж-
ный суд Московского округа обязал 
«Газпром серу» продавать сырье по фор-
муле цены, выбранной ФАС и «Фосаг-
ро», а также увеличить на 20% объемы 
поставок в 2015–2017 годах примерно 
с 1,65 млн тонн в 2014 году (см. 

”
Ъ“ от 13 

июля). Выполнять эти условия постав-
щик не смог из-за дефицита вагонов 
для перевозки жидкой серы, что приве-
ло к недозагрузке заводов «Фосагро». 
Спор компаний несколько раз рассма-
тривался на совещаниях в правитель-
стве, также стороны вели переговоры 
на корпоративном уровне.

Собеседник 
”
Ъ“ связывает быстрое 

решение вопроса с тем, что правитель-
ство по итогам совещания 4 декабря 
дало сторонам неделю на разрешение 
конфликта. В рамках новых догово-
ренностей поставки на предприятия 
«Фосагро» будут идти исходя из воз-
можностей «Газпромтранса» по пере-
возке жидкой серы. При этом «Фосаг-
ро» официально согласилось самостоя-
тельно искать дополнительные ци-
стерны для поставки жидкой серы на 
свои заводы. Таким образом, централь-
ный вопрос всего спора — поставка не-
обходимых вагонов-серовозов — ре-
шен, по крайней мере временно.

Выпустить необходимые «Фосагро» 
вагоны могут Новозыбковский маши-
ностроительный завод «Рэйлтрансхол-
динга» Сергея Шпака, «Рузхиммаш» 
(входит в RM Rail «Русских машин» 
Олега Дерипаски), говорит глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. Причем «Рэйлтрансхолдинг» 
производит инновационные цистер-
ны с осевой нагрузкой 25 тонн. Есть 
перспективы у лизинговой схемы, не-
смотря на высокий уровень процент-
ных ставок, полагает эксперт: банки с 
готовностью отдадут цистерны в ли-
зинг по долгосрочному контракту на 
поставку жидкой серы. Учитывая вы-
сокую стоимость цистерн, лизинго-
вый платеж составит не менее 2,6 тыс. 
руб. на вагон в сутки, однако фактиче-
ский уровень доходности вполне по-
зволяет рентабельно эксплуатировать 
парк, полагает господин Бурмистров. 
Сейчас под «Фосагро» задействовано 
до 80% всего парка серовозов «Газ-
промтранса», а с учетом списаний в 
2014–2015 годах требуется заместить 
270–280 цистерн. Если их замещать на 
инновационные, то понадобится око-
ло 250 единиц. С учетом стоимости од-
ной цистерны около 6 млн руб. лизин-
говый аванс в 20% потребует от «Фосаг-
ро» инвестиций не менее 300 млн 
руб., подсчитал Михаил Бурмистров.

Ольга Мордюшенко,  
Наталья Скорлыгина

Сошлись на серной почве
«Фосагро» и «Газпром» решили конфликт  
по поставкам серы

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Его поздравляет вице-президент Федеральной палаты адвокатов России 
Генри Резник:
— Дорогой Александр Евгеньевич, поздравляя с очередным повзрослени-
ем, особенно рад отметить, что честь, чувство собственного достоинства, 
верность своему слову для вас не отвлеченные понятия, а путеводитель по 
жизни. Желаю никогда не нуждаться в помощи адвоката и как можно доль-
ше — врача. Крепко жму руку. Генри Резник.

Сегодня исполняется 56 лет 
председателю совета директоров  
АКБ «НРБанк»  
Александру Лебедеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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”
Ъ“ подсчитал, какие цены 

на мощность сложатся в 2017–
2019 годах для производите-
лей электроэнергии в Европе, 
на Урале и в Сибири по ито-
гам первого долгосрочного от-
бора мощности. Потребителей 
 Европы и Урала ждет небольшое 
снижение — с 113 тыс. руб./МВт 
в 2017 году до 110 тыс. руб./МВт 
в 2019 году. В Сибири мощность 
сначала подешевеет до 182 тыс. 
руб. в 2017 году, а к 2019 году 
 постепенно вернется к 190 тыс. 
руб. Генкомпании смогли удер-
жать цену на приемлемом уров-
не за счет частичного закры-
тия устаревших станций, но 
про фицит на рынке все равно 
 сохранится.

Вчера завершился прием заявок 
от генерирующих компаний на кон-
курентный отбор мощности (КОМ) 
2017–2019 годов. Это первый в исто-
рии российского энергорынка дол-
госрочный отбор, который позволит 
потребителям и генераторам знать 
уровень цен на мощность на четы-
ре года вперед. Хотя участники рын-
ка не ожидали существенных изме-
нений цены, главная цель отбора — 
дать бизнесу ориентир для создания 
новых мощностей или вывода ста-
рых. Последнее особенно актуально 
для профицитного энергорынка Ев-
ропы и Урала.

Вчера «Системный оператор» опу-
бликовал только объемы заявок 
участников, исходя из этого, 

”
Ъ“ рас-

считал сложившиеся цены. Цена про-
дажи мощности в первой ценовой зо-
не (Европа и Урал) будет постепен-
но снижаться к 2019 году, что можно 
объяснить новыми вводами по дого-
ворам поставки мощности при уме-
ренных объемах вывода. В 2017 го-
ду цена ориентировочно составит 
113 тыс. руб./МВт (112 тыс. руб./МВт в 
2016 году), в 2018 году — 111 тыс. руб./
МВт, в 2019-м — 110 тыс. руб./МВт. В 

Сибири (вторая ценовая зона) це-
на мощности тоже вначале снизит-
ся, но к концу долгосрочного перио-
да вернется на нынешний уровень. 
По расчетам 

”
Ъ“, в 2017 году цена на 

мощность в Сибири сократится до 
181,7 тыс. руб./МВт (в 2016 году соста-
вит 189 тыс. руб./МВт), но уже в 2018 
году подрастет до 185,5 тыс. руб., а в 
2019-м — достигнет 190 тыс. руб. Каж-
дый год сложившаяся цена КОМа бу-
дет индексироваться на инфляцию, 
сниженную на 1 процентный пункт.

Цена отбора де-факто регулируе-
мая, она зависит от объемов заявок: 
чем больше мощности претендует на 
отбор, тем ниже цена. Такая модель 
принята для стимулирования выво-

да неэффективного оборудования, 
что позволяет повысить цену на мощ-
ность. НП «Совет рынка» прогнози-
ровал, что выводы могут достигнуть 
10 ГВт к 2020 году. Генераторы, как и 
в прошлых отборах, могли подавать 
ценовые заявки, если они готовы 
работать, только если цена на мощ-
ность будет не ниже определенно-
го уровня. В итоге в Европе и на Ура-
ле ряд генераторов не прошли отбор. 
Как показал отбор 2016 года, компа-
нии предпочитают подавать заявки 
без цены (ценопринимающие), что-
бы отобраться. Цена ограничена по-
толком, на случай если объем заявок 
окажется меньше минимально необ-
ходимого спроса. В первой ценовой 

зоне он составляет 150 тыс. руб./МВт, 
во второй — 210 тыс. руб./МВт. 

В «Совете рынка» прогнозирова-
ли, что при полном отказе от выво-
дов цена КОМа в первой ценовой зо-
не может опуститься примерно до 
100 тыс. руб./МВт, то есть некоторые 
мощности будут выведены. Крупней-
шие производители в первой цено-
вой зоне — «Газпром энергохолдинг», 
«Интер РАО», «Т Плюс» — вчера отка-
зались комментировать, какие объ-
екты планируется закрыть. Источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к «Интер РАО», рас-

сказал, что компания планирует вы-
вести с рынка 1,8 ГВт до 2019 года, в 
том числе мощности Череповецкой, 
Верхнетагильской, Южноуральской 
и Каширской ГРЭС. Минэнерго долж-
но разработать механизм вывода и 
оплачиваемой консервации избы-
точных мощностей к февралю.

Однако есть риск того, что резуль-
таты долгосрочного отбора будут под-
вергнуты сомнению. ФАС предписа-
ла НП «Совет рынка» изменить прави-
ла учета перетока электроэнергии из 
первой ценовой зоны во вторую — та-
кое изменение может повлиять на ре-
зультаты отбора (см. 

”
Ъ-Онлайн“ от 10 

декабря), но пока никак не учитыва-
лось. Набсовет НП «Совет рынка», по 
данным 

”
Ъ“, может рассмотреть ис-

полнение предписания ФАС в конце 
недели.

Наталья Порохова из ЦЭП «Газпро-
мбанка» называет проведение дол-
госрочного отбора «долгожданным 
и важным шагом по созданию рынка 
мощности, поскольку его основная 
цель не столько в определении теку-
щих цен, сколько в механизме при-
влечения инвестиций». Результаты 
отбора демонстрируют сохранение 
профицита и снижение цен в первой 
ценовой зоне, тогда как во второй зо-
не восстановление спроса на новую 
мощность может начаться раньше, за-
ключает аналитик.

Анастасия Фомичева

Генераторы сделают выводы
Закрытие старых ТЭС удержит цену на мощность до 2019 года

Спустя почти год после назначе-
ния Юрия Слюсаря главой Объ-
единенной авиастроительной 
корпорации в ней начались мас-
штабные кадровые перестанов-
ки. В ОАК введена должность 
генконструктора по самолетным 
комплексам и их вооружению, 
которую займет нынешний ген-
директор РСК МиГ Сергей Корот-
ков. Кроме того, в корпорации 
появятся должности вице-пре-
зидентов по гражданской и во-
енной авиации, которые полу-
чат Владимир Маслов и Игорь 
Озар соответственно. Но, по мне-
нию экспертов, польза от из-
менений неочевидна — у вице-
пре зидентов нет профильного 
образования, а для Сергея Ко-
роткова новая должность ско-
рее  понижение.

Объединенная авиастроительная 
корпорация (ОАК) обнародовала но-
вую организационную структуру, со-
общили в компании. Обновленная 
схема управления была утверждена 
на заседании совета директоров ОАК. 
Разработкой новой структуры управ-
ления занимались консультанты 
Strategy Partners Group (дочерняя ком-
пания Сбербанка), уточнили в ОАК. За 
счет перестановок в ОАК рассчитыва-
ют повысить эффективность работы 
предприятий, исключать дублирова-
ние и внутреннюю конкуренцию. В 
конце августа президент ОАК Юрий 
Слюсарь рассказывал, что в корпора-
ции будут созданы пять дивизионов 
гражданской, боевой, транспортной 
и специальной авиации, а также пере-
данный от Минобороны новый диви-
зион «ОАК-Сервис».

Ключевые изменения связаны 
с руководством направлений гра-
жданской и военной авиации. В ОАК 
будут созданы должности вице-пре-
зидентов для управления этими на-
правлениями. Их назначения состо-

ятся в ближайшее время, полная пе-
рестройка управленческой струк-
туры займет четыре-пять месяцев. 
Как сообщили 

”
Ъ“ в ОАК, вице-пре-

зидентом по гражданской и транс-
портной авиации будет назначен 
бывший гендиректор Объединен-
ной двигателестроительной корпо-

рации Владислав Масалов. Господин 
Масалов будет курировать програм-
мы создания Sukhoi SuperJet 100, МС-
21, Ту-204/214, Ил-96. Как ранее сооб-
щал 

”
Ъ“, господина Масалова прочи-

ли в гражданский дивизион ОАК, но 
в должности главы «Гражданских са-
молетов Сухого» вместо Ильи Тара-
сенко, который должен был сменить 
Сергея Короткова на посту гендирек-
тора РСК МиГ (см. 

”
Ъ“ от 22 августа).

Но в последний момент планы ка-
дровых перестановок изменились. 
Теперь господин Коротков претен-
дует на новую должность генкон-
структора ОАК по самолетным ком-
плексам и их вооружению, сообщил 

”
Ъ“ высокопоставленный источник 

в правительстве. В его обязанности 
будет входить работа в военно-про-
мышленной комиссии в качестве 

генконструктора по боевой авиации 
и распределение работы между кон-
структорскими бюро. После назначе-
ния Сергей Коротков покинет свой 
пост на РСК МиГ. Пока, по словам со-
беседника 

”
Ъ“ в авиапроме, руковод-

ство ОАК не представило предложе-
ний по кандидатуре сменщика го-
сподина Короткова на МиГе — «ско-
рее всего, это будет сделано после его 
официального назначения на новую 
должность». Источник 

”
Ъ“, знакомый 

с новой управленческой структурой 
ОАК, добавил, что должность вице-
президента по военной авиации зай-
мет действующий руководитель «Су-
хого» Игорь Озар. Он будет отвечать 
за управление программами боевой 
авиации «МиГ» и «Сухой», специаль-
ной авиации «Туполева» и «ТАНТК 
имени Бериева». Собеседник 

”
Ъ“ в 

авиаотрасли пояснил, что господин 
Озар был близок к бывшему прези-
денту ОАК Михаилу Погосяну.

Эксперт портала Aviation Explorer 
Владимир Карнозов считает, что 
смысл перестановок «пока неясен». 
Он отмечает, что, за исключением го-
сподина Короткова, назначенные ви-
це-президенты «не авиаконструкто-
ры, а без профильного авиационного 
образования разбираться в вопросах 
что военной, что гражданской ави-
ации невозможно». По мнению Вла-
димира Карнозова, новая должность 
Сергея Короткова будет для него по-
нижением: руководство крупной кор-
порацией, какой является РСК МиГ с 
десятками тысяч работников, добав-
ляет «аппаратного веса», а генкон-
структор ОАК «командует непонятно 
кем». «Сергею Короткову не позавиду-
ешь — если новые образцы техники 
на испытаниях и в эксплуатации не 
продемонстрируют заявленных ха-
рактеристик, все шишки посыпятся 
на него»,— резюмирует эксперт.

Елизавета Кузнецова,  
Иван Сафронов

ОАК поменяет  
нелетный состав
Корпорация утвердила новую структуру управления

ЦИТАТА

В конечном счете не станки 
 решают результаты работы, 
а именно правильно расставлен-
ные, талантливые люди, элита 
 инженерного класса
— Дмитрий Рогозин,
вице-премьер,  
о задачах нового руководства ОАК,  
19 января

«Многие действительно не про-
тив»,— подтверждает источник 

”
Ъ“ 

среди грузовладельцев. Однако, гово-
рит другой собеседник 

”
Ъ“, систему 

нужно прорабатывать. «ОАО РЖД — 
компания со стопроцентным госуча-
стием,— объясняет он.— Допустим, 
она заключает невыгодный для себя 
пятилетний контракт. Что, совет ди-
ректоров его даже под угрозой штра-
фа не пересмотрит? Конечно, пере-
смотрит».

Василий Шипилов подтверждает, 
что необходим механизм контроля 
рентабельности предоставленных та-
рифных скидок, которые могут при-
носить, например, пользу грузоотпра-
вителю, но убыток — ОАО РЖД. По его 
словам, в процессе обсуждения с ОАО 
РЖД министерство пришло к вариан-
ту, при котором максимальный раз-

мер скидки будет привязан к рента-
бельности груза, если речь не идет о 
низкодоходных категориях. Однако 
пока реализовать это сложно из-за не-
совершенства существующей систе-

мы раздельного учета, которая не по-
зволяет определить себестоимость 
перевозки конкретного груза по кон-
кретному направлению.

Договорное регулирование всегда 
менее прозрачно, чем общее тариф-

ное решение, предупреждает заведу-
ющий лабораторией Института на-
родно-хозяйственного прогнозирова-
ния РАН Кирилл Янков. «Я опасаюсь, 
что договорное регулирование будет 
оперировать некими цифрами грузо-
отправителей, которые представляют 
коммерческую тайну»,— отмечает он. 
Поскольку государство не готово обес-
печить установление долгосрочных 
тарифов, через систему двусторонних 
договоров оно делегирует часть ри-
сков по прогнозированию экономики 
ОАО РЖД и грузоотправителям, пола-
гает заместитель гендиректора ИПЕМ 
Владимир Савчук. Риск для сторон в 
том, что экономика может меняться 
интенсивнее, чем спрогнозировали 
стороны, или амплитуда колебания 
тарифа при ежегодной индексации 
будет выше, чем это допускает тариф-
ный коридор, говорит эксперт.

Наталья Скорлыгина

Тарифы РЖД выводят  
в длинный коридор

 20 ГВт   
составляет избыток 
мощности на россий-
ском энергорынке, 
по оценке  
НП «Совет рынка»

 1,2 процента  
составило снижение 
 погрузки ОАО РЖД 
за 11 месяцев  
2015 года
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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деловые новости

«Но исходя из общепринятого подхода можно 
предположить, что процедура контроля за со-
блюдением требований будет стандартной,— 
уточняет источник 

”
Ъ“ в Росфинмониторинге.— 

ЦБ может внести в список критериев подозри-
тельных операций с турецкими компаниями со-
вершенные в рамках договоров, заключенных 
после даты 

”
Ч“, и тогда банки будут обязаны ин-

формировать Росфинмониторинг о них». При 
этом финансовым организациям, очевидно, 
придется отслеживать дату заключения кон-
тракта, по которому идет данная операция, и 
раскрывать ее, например, в поле «дополнитель-
ный критерий», из которого Росфинмониторинг 
будет делать вывод о том, нарушается постанов-
ление или нет.

С миру по рынку
Участники рынка пока сдержанно реагируют на 
планируемые санкции, самые серьезные из кото-
рых были ожидаемыми. Застройщики, опрошен-
ные 

”
Ъ“, уверены, что постановление подразуме-

вает запрет на привлечение турецких компаний 
к работам в России. «Мы уже начали искать альтер-
нативных подрядчиков, которые будут работать 
после окончания договора с турецким партне-
ром»,— говорит сотрудник одной из девелопер-
ских компаний.

Глава Ассоциации турецких строителей Мит-
хат Ениган в интервью турецкой Daily News оце-
нивал участие местных компаний в российских 
проектах в 2014–2015 годах на уровне $6,3 млрд. 
Всего с 1998 года турецкие строители реализова-
ли в России более 2 тыс. проектов на $62 млрд, что 
в общем объеме сделок составляет 19,5%. Круп-
нейшими стали Ant Yapi (строила башни «Федера-
ция», «Город столиц» в «Москва-Сити», бизнес-
центр «Белые сады»), Renaissance Construction 
(строила скандальный «Лахта-центр» в Санкт-Пе-
тербурге). Для Enka (развивает сеть торговых цен-
тров «Капитолий», строит жилье) Москва — вто-
рой рынок после Турции, в январе—сентябре 
продажи достигли $2,5 млрд. В компании ситуа-
цию не комментируют. Связаться с гендиректо-
ром Renaissance Construction Андреем Власенко 
вчера не удалось. В компании «Пионер», заклю-
чившей с Ant Yapi контракт на строительство пер-
вой очереди ЖК «LIFE-Ботанический сад», отмеча-

ют, что это соглашение не подпадает под заявлен-
ные ограничения, так как оформлено весной.

Туристический бизнес с Турцией и так в России 
фактически запрещен, так что формальный за-
прет на новые соглашения как с туроператорами, 
так и с гостиницами ситуации принципиально не 
меняет. В Ассоциации туроператоров России ука-
зывают, что участники рынка знают о готовящем-
ся постановлении, но пока «никаких разъясне-
ний о его реализации дано не было». По мнению 
президента Альянса туристических агентств Анд-
рея Гаврилова, механизм действия постановле-
ния прояснится только на практике. «Главное, что-
бы эти вопросы удалось решить до начала летне-
го сезона»,— подчеркивает он, добавляя, что туро-
ператоры почти всегда заключают договоры с 
контрагентами на один сезон.

Зато опасаются проблем участники до сих пор 
не затронутого санкциями рынка самостоятель-
ных бронирований отелей. По словам гендирек-
тора компании «ВИП-Сервис» Дмитрия Горина, 
онлайн-тревел агентства заключают договоры на-
прямую с гостиницами, а значит, теоретически за-
прет может коснуться и их.

Самыми неожиданными пунктами в постанов-
лении стали «обработка древесины» и обучение 
пилотов. Сейчас крупнейшим представителем 
Турции в секторе деревообработки в России явля-
ется группа Hayat Holding. Ее структура Kastamonu 
уже запустила в ОЭЗ Алабуга в Татарстане две оче-
реди крупнейшего в Европе деревоперерабатыва-
ющего завода мощностью 1,8 млн кубометров дре-
весно-плитной продукции в год. Еще один завод 
по производству древесных плит Kastamonu соби-
ралась запустить в ОЭЗ Людиново Калужской об-
ласти в 2021 году. Его строительство началось в 
мае. В начале декабря Минэкономики попросило 
турецкую компанию «доработать проект» и пере-
смотреть привлечение к производству турецких 
граждан. Формально на проекты в РФ новые санк-
ции не влияют, но могут осложнить поставки дре-
весного сырья в Турцию (в 2014 году с учетом цел-
люлозно-бумажных изделий, по данным тамож-
ни, составили около $306 млн) и в целом ослож-
нить трансакции между российскими структура-
ми и головной компанией.

Обучение пилотов в Турции проводится в специ-
ализированных центрах, прикрепленных к турец-
ким авиакомпаниям или в высших учебных заве-
дениях. Но источник 

”
Ъ“ в профсоюзе летного со-

става России был удивлен появлением этого пункта 
в списке санкций: «Российские пилоты если и стре-
мятся получить дорогостоящее образование за ру-
бежом, то в первую очередь рассматривают учеб-
ные заведения США и Европы. Их пилотские свиде-
тельства очень ценятся на рынке труда и упрощают 
поиск работы». Собеседник 

”
Ъ“ добавил, что турец-

кий авиационный рынок сейчас можно рассматри-
вать скорее для поиска работы, а не для обучения.

Кого пронесло
В целом же новый санкционный список выглядит 
весьма мягким — участники многих отраслей 
вздохнули с облегчением.

Исходя из ведомственной переписки по краю 
прошли турецкие автоперевозчики: исходно Мин-
экономики предлагало запретить им транзит че-
рез РФ. Сейчас ограничены только двусторонние 
автоперевозки — в конце ноября количество раз-
решений, выдаваемых турецким компаниям, ог-
раничили в четыре раза, до 2 тыс. штук, «с возмож-
ностью обнуления», предупреждал вице-премьер 
Аркадий Дворкович. Объем транзитных перево-
зок сопоставим с двусторонними. В ноябре ми-
нистр транспорта Максим Соколов говорил, что 
здесь ограничения пока решено не вводить. Имен-
но Минтранс и выдвинул основные возражения 
против идеи Минэкономики. МИД, со своей сто-
роны, предупредил о возможных осложнениях в 
связи с действующим соглашением от 1988 года 
между правительствами СССР и Турции о между-
народном автомобильном сообщении, не считая 
их, впрочем, непреодолимыми.

Санкций удалось избежать и второй по величи-
не пивоваренной компании в России — турецкой 
Anadolu Efes (бренды Efes, «Старый мельник»): она 
по итогам девяти месяцев 2015 года занимала 
13,3% в натуральном и 14,3% в стоимостном выра-
жении российского рынка пива (данные Nielsen). 
У Efes в России шесть действующих заводов. Не за-
тронули санкции также работающий в России ту-
рецкий ритейл: компании Eroglu (бренд Colin’s и 
магазины Mexx), DeFacto, LC Waikiki, сеть Koton, 
бренды ADL (Adilisik). Также на российском рынке 
присутствует оператор Fiba Holding, который раз-
вивает по лицензии сети GAP, Banana Republic и 
Marks & Spencer.

Дмитрий Бутрин, Ольга Шестопал,  
отдел бизнеса,  
отдел потребительского рынка

Турции воздадут по услугам

По итогам первого дня торгов на 
Московской бирже акции Ново
российского комбината хлебо
продуктов (НКХП) упали более 
чем на 10% к установленной в хо
де IPO цене в 512 руб. за акцию. 
Это может объясняться тем, что 
участники  размещения инвес
тировали в бумаги на длитель
ную перспективу, ожидая роста 
бизнеса компании в будущем.

Вчера на Московской бирже нача-
лись торги акциями НКХП — владель-
ца одного из крупнейших в России 
зерновых терминалов. В ходе IPO це-
на на акции комбината была установ-
лена в 512 руб. за бумагу при ценовом 
диапазоне 444–518 руб. НКХП разме-
стил 10,8% акций, которые были пред-
ложены к продаже Belcarra Sevices Ltd 
(ее бенефициаром является Мариан-
на Геворгян). По результатам IPO free-
float превысит 30% с учетом существу-
ющих миноритариев. Руководитель 
управления рынков акционерного 
капитала «ВТБ Капитала» (организа-

тор размещения) Елена Хисамова ска-
зала «Интерфаксу», что всего было по-
дано более 180 заявок: половина из 
них пришлась на розничных инвес-
торов, но их доля в общем объеме раз-
мещения была около 1%. Большую 

часть акций, по словам госпожи Хиса-
мовой, приобрели российские инсти-
туциональные инвесторы.

С момента старта торгов в плюсе ак-
ции НКХП были только в первые ми-
нуты, подорожав на 2,5% (до 525 руб. за 

бумагу). На закрытие биржи цена на 
них упала на 10,35% к цене размеще-
ния, до 459 руб. Индекс ММВБ по ито-
гам дня при этом вырос на 2%. Объем 
торгов за день составил 13,7 млн 
руб.— это менее 0,5% от объема разме-
щения, составившего 3,7 млрд руб.

• Основным акционером НКХП с па-
кетом в 51% является Объединенная 
зерновая компания, собственника-
ми которой, в свою очередь, являют-
ся Росимущество и группа «Сумма» 
(50% минус одна акция). Владельцу 
«Суммы» Зиявудину Магомедову че-
рез Ivianto Services Ltd принадлежит 
еще 18,5% НКХП.
Директор «Совэкона» Андрей Си-

зов связывает вчерашнее падение ко-
тировок НКХП с переоценкой актива: 
по его мнению, инвесторы не учли 
риски, обусловленные перепадами в 
производстве и экспорте зерна, а так-
же особенности госрегулирования и 
низкие мировые цены на зерно.

Близкий к НКХП источник объ-
ясняет вчерашнюю динамику тор-

гов тем, что большинство инвесто-
ров, участвовавших в IPO, приобре-
тали акции на длинную перспекти-
ву: «Они ожидают роста бизнеса 
НКХП в следующем году». «ВТБ Ка-
питал» прогнозировал рост выруч-
ки НКХП с 3,1 млрд руб. в 2014 году 
до 6,7 млрд руб. в 2015-м, показате-
ля EBITDA — с 1,7 млрд руб. до 
3,4 млрд руб.

Управляющий активами General 
Invest Денис Горев отмечает, что низ-
кая ликвидность бумаг НКХП была 
ожидаемой. «Судя по тому, как долго 
компания собирала книгу (с 17 ноя-
бря.— 

”
Ъ“), она разместила акции сре-

ди долгосрочных инвесторов»,— го-
ворит эксперт. Включения бумаг в ин-
дексы, считает господин Горев, ждать 
не следует: «Небольшой объем разме-
щения не будет способствовать повы-
шению интереса к компании со сто-
роны крупных институциональных 
инвесторов».

Анна Зиброва,  
Виталий Гайдаев

Зерно посыпалось на бирже
Акции НКХП в первый день торгов ушли в минус

Aiva Mobile, виртуальный 
 оператор «МТТ Групп», подкон
трольной структурам бывшего 
министра связи Леонида Рей
мана, выходит в Финляндию. 
С учетом туристического пото
ка, количества россиян, прожи
вающих в этой стране, и фин
нов — в России, потенциальный 
рынок оценивается в 1,8 млн 
абонентов. До конца 2016 года 
«МТТ Групп» рассчитывает при
влечь на нем 50 тыс. клиентов.

Продажи сим-карт Aiva Mobile 
стартуют в России с 25 декабря, а в 
Финляндии — с 28 декабря, расска-
зали вчера в «МТТ Групп». На сим-
карте одновременно активны рос-
сийский и финский номера. Пере-
ключение между ними происходит 
автоматически, в зависимости от то-
го, в какой стране находится або-
нент. В Финляндии партнером вы-
ступает местная DNA Oy, в России, 
как и раньше, МТС. Инвестиции в 
проект не раскрывают, в компаниях 
лишь отмечают, что использовали 
существующую инфраструктуру, не 
комментируя, как будут делить меж-
ду собой доходы.

Продукт ориентирован на жите-
лей России, которые часто посещают 
или звонят в Финляндию, и финнов, 
часто бывающих в России. Потенци-
альный рынок в МТТ оценили в 
1,8 млн абонентов. В Финляндии 
около 2 тыс. предприятий с россий-
ским топ-менеджментом, туристиче-
ский поток в эту страну в 2015 году 
должен составить около 1,7 млн че-
ловек. «Русскоязычное население 
Финляндии составляет около 70 тыс. 
человек»,— отмечает вице-прези-
дент по DNA Седрик Камтсан. Aiva 
Mobile планирует привлечь 50 тыс. 
абонентов из этого потока.

Среди преимуществ Aiva Mobile 
в МТТ называют то, что потребитель 
в России и Финляндии будет полу-
чать услуги без роуминговой нацен-
ки: входящие звонки будут бесплат-
ными, исходящие, как и мобиль-
ный интернет,— по местным тари-
фам. В отличие от туристических 
сим-карт, те, кто будет звонить або-
ненту Aiva Mobile, не должны будут 
платить наценку за международ-
ный вызов, звонок будет тарифици-
роваться по обычной цене. При по-
ездках в другие страны Европы або-
ненты Aiva Mobile будут платить за 
услуги в роуминге по тарифам DNA, 
которые дешевле цен, предлагае-
мых российскими операторами, по-
скольку стоимость роуминга в ЕС 
жестко регулируется.

«МТТ Групп» запустила Aiva 
Mobile в коммерческую эксплуата-
цию в августе 2014 года как проект 
для этнических общин из Централь-
ной Азии. На первом этапе на сим-
карте Aiva Mobile помимо россий-
ского был также таджикский номер. 
«МТТ Групп» не отказывается от рабо-

ты с этим сегментом. В 2016 году Aiva 
Mobile планируется запустить в Узбе-
кистане и Киргизии, кроме того, не 
исключен выход в другие страны Ев-
ропы. «Однозначно интересен ры-
нок Германии, смотрим также на 
Прибалтику»,— говорит президент 
«МТТ Групп» Евгений Васильев.

На момент старта Aiva Mobile в 
МТТ прогнозировали, что за год смо-

гут набрать 100 тыс. абонентов, но 
реализовать эти планы не удалось. 
Помешало сокращение потока миг-
рантов в Россию, вызванное сниже-
нием бизнес-активности, падением 
курса рубля, и ужесточение мигра-
ционных правил. Сейчас у Aiva 
Mobile 50 тыс. активных абонентов.

Представители «большой тройки» 
вчера не стали оценивать, реали-
стичны ли планы МТТ по абонент-
ской базе Aiva Mobile. При этом лиде-
ры рынка не считают, что проект мо-
жет составить им конкуренцию и от-
разиться на доходах от роуминга. В 
«МегаФоне» и «Вымпелкоме» настаи-
вают, что их тарифы и специальные 
опции для снижения стоимости 
услуг в роуминге выгодны для або-
нентов, а спрос на туристические 
сим-карты падает.

В МТС, которая единственная 
среди «большой тройки» сотрудни-
чает с не аффилированными с ней 
полноценными MVNO (виртуальны-
ми мобильными операторами), на-
поминают, что получают от Aiva 
Mobile фиксированное вознаграж-
дение за каждую минуту разговора, 
отправленную SMS и скачанный ме-
габайт трафика. «При этом МТС не 
несет затрат на производство сим-
карт, маркетинговое продвижение 
тарифов, обучение персонала, об-
служивание абонентов, тарифика-
цию вызовов и хранение данных 
пользователей. За счет ресурсов 
МТТ мы снижает плату за транзит 
международного трафика, которая 
может составлять до 80% платы за 
минуту разговора, и повышаем мар-
жинальность услуг связи»,— гово-
рит представитель МТС Дмитрий 
Солодовников.

Анна Балашова

Aiva для Финляндии
«МТТ Групп» расширяет  
виртуальную географию

Реорганизация холдинга «Сис
тема массмедиа» (СММ), владе
ющего в частности телекомпа
нией «Стрим», может стоить 
поста его президенту Гульнаре 
Хасьяновой. По данным 

”
Ъ“, 

 госпожа Хасьянова перейдет 
в зеленоградский «Микрон», 
где будет курировать его ком
мерциализацию.

По словам источника 
”
Ъ“ на рын-

ке телекоммуникаций, со следую-
щего года Гульнара Хасьянова пере-
ходит из СММ в «Микрон» на руко-
водящую должность. Какую имен-
но, собеседник 

”
Ъ“ не уточнил. Два 

источника в дочерних компаниях 
АФК «Система» (владеет СММ и 
контролирует «Микрон») подтвер-
дили информацию о переходе Гуль-
нары Хасьяновой в «Микрон». Сама 
госпожа Хасьянова отказалась дать 
комментарии 

”
Ъ“.

Гульнара Хасьянова, возглавляв-
шая в 2007–2011 годах сотового опе-
ратора «Скай Линк», но не имеющая 
опыта в медиабизнесе, назначена 
президентом СММ в марте 2014 го-
да. Она сменила на этом посту Вла-
димира Ханумяна, который управ-
лял медиахолдингом лишь полгода. 

К этому времени было решено раз-
вивать СММ в области новых медиа, 
и вскоре после прихода в компанию 
госпожа Хасьянова представила ру-
ководству АФК список активов для 
покупки, включая Look At Me и 
Sports.ru. Правда, выбить деньги на 
эти приобретения ей в головном 
холдинге не удалось, говорит источ-
ник 

”
Ъ“. «Не было убедительной ар-

гументации в пользу того, что это на-
до делать»,— объясняет он. За два го-
да под ее руководством СММ так и 
не реализовала себя в новой желае-
мой области, зато успела выйти из 
ключевого по выручке актива — 
продюсерской компании «Всемир-
ные русские студии» (RWS), которая 
как непрофильный актив перешла к 
миноритарию Юрию Сапронову. К 
марту безденежная сделка с госпо-
дином Сапроновым состоялась, уже 
тогда собеседники 

”
Ъ“ в СММ гово-

рили, что компания в нынешнем ви-
де прекратит существование. Прези-
дент АФК «Система» Михаил Шамо-
лин в интервью 

”
Ъ“ в конце сентя-

бря рассказывал, что усилиями Гуль-
нары Хасьяновой была «оптимизи-
рована и рационализирована» 
управляющая компания медиахол-

динга. По его словам, у СММ есть 
проект развития интернет-сервисов. 
Но, почему не были куплены Look At 
Me и Sports.ru, он не пояснил.

В октябре «Система» объявила, 
что создает на базе СММ венчурный 
фонд. Он начнет работать в 2016 году, 
основными направлениями станут 
инвестиции в новые медиа, финан-
совые и околофинансовые сервисы 
и рекламные технологии; возглавил 
его в должности первого вице-прези-
дента по операционной деятельнос-
ти СММ Алексей Катков, бывший ви-
це-президент и коммерческий ди-
ректор Mail.ru Group. Он понимает в 
новых медиа больше, чем госпожа 
Хасьянова, объясняет источник 

”
Ъ“ в 

АФК; примерно тогда же внутри «Си-
стемы» стало известно о переходе 
Гульнары Хасьяновой в «Микрон».

Источник, близкий к руководству 
АФК «Система», говорит, что Гульна-
ра Хасьянова будет отвечать за ком-
мерциализацию «Микрона» на посту 
заместителя гендиректора Геннадия 
Красникова. Если она перейдет, то, 
скорее всего, будет руководить ком-
мерческой составляющей, соглаша-
ется менеджер «Микрона». Он гово-
рит, что госпожа Хасьянова недавно 

приезжала в «Микрон» на встречу с 
представителями отдела продаж. По 
мнению одного из бывших сотруд-
ников «Микрона», Гульнара Хасьяно-
ва может также заняться антикри-
зисным менеджментом завода, уже 
несколько лет находящегося в убыт-
ках. Он добавил, что изучается схе-
ма, по которой Гульнара Хасьянова и 
Геннадий Красников будут занимать 
параллельные должности — прези-
дента и гендиректора предприятия. 
Собеседник 

”
Ъ“ в «Микроне» подчер-

кивает, что госпожа Хасьянова «ни-
когда не работала в микроэлектро-
нике, потому вряд ли сможет возгла-
вить такое предприятие». «Кроме то-
го, Геннадий Красников никуда ухо-
дить не собирается и занят выполне-
нием поручений президента РФ Вла-
димира Путина по итогам совеща-
ния по развитию микроэлектрони-
ки, прошедшего в конце сентя-
бря»,— добавил он. Представители 
АФК «Система» и «Микрона» от ком-
ментариев отказались.

Владислав Новый,  
Анна Балашова,  
Анна Афанасьева,  
Мария Коломыченко,  
Иван Сафронов

Гульнара Хасьянова завершает медиапрограмму
Она покидает «Систему масс-медиа»

При поддержке банка платежный 
сервис выпустил больше 400 тыс. 
пластиковых и около 10 млн вирту-
альных карт. Карты «Яндекс.Денег» 
Gold MasterCard, выпущенные ранее 
Тинькофф-банком, продолжат рабо-
тать. Сервис будет выдавать их еще 
некоторое время, пользователи смо-
гут выбрать, какую MasterCard зака-
зать — World или Gold. Обе карты 
поддерживают технологию PayPass 
для оплаты в одно касание. В февра-
ле «Яндекс.Деньги» полностью пе-
рейдут на выпуск карт World собст-
венной эмиссии, а сотрудничество с 
Тинькофф-банком переключится на 
другие проекты, объясняет госпожа 
Кияткина.

• С 2013 года у «Яндекс.Денег» два 
акционера — Сбербанк (75% минус 
1 руб.) и «Яндекс» (25% плюс 1 руб.). 
По данным «СПАРК-Интерфакс», чи-
стая прибыль ООО «ПС Яндекс.День-
ги» в 2014 году составила 98,8 млн 
руб. К концу 2015 года в сервисе было 
зарегистрировано около 25 млн элек-
тронных кошельков, ежедневно от-
крывается около 12 тыс. новых.
Собственная эмиссия позволит 

пользователям перейти в целом на 
более выгодный курс при конверта-
ции валют во время платежей в ино-
странных магазинах: расчеты будут 
проходить по курсу MasterСard в ру-
блях, в то время как раньше были в 
долларах, указывают в «Яндекс.День-

гах». «Конвертация — важная состав-
ляющая продукта для наших пользо-
вателей, так как 50% держателей на-
ших карт совершают покупки за ру-
бежом — как в онлайне, так и в оф-
лайне»,— говорит Надежда Киятки-
на. По ее словам, банковские карты 
пользователи «Яндекс.Денег» обыч-
но используют в такой пропорции: 
30% платежей приходится на он-
лайн-платежи, 70% — на офлайн. «Та-
ким образом, карта — серьезный ин-
струмент для увеличения платежей с 
кошелька в офлайне»,— указывают в 
компании.

Такие карты, связанные с ко-
шельком, точно будут востребован-
ны, полагает глава ассоциации 
«Электронные деньги» Виктор До-
стов. По его прогнозам, довольно 
быстро «Яндекс.Деньги» смогут раз-
дать «до сотни тысяч карт». Сейчас 
уже есть процедуры, позволяющие 
привязывать карточку к кошельку и 
наоборот: например, с помощью 
кредитки можно автоматически по-
полнять кошелек или с кошелька в 
один клик переводить деньги на 
привязанную к нему карточку, рас-
суждает он. «Преимущество в том, 
что никакого клика не надо. Создав 
связку своей карты с кошельком, 

”
Яндекс.Деньги“ не совершили ре-

волюции в платежах, но это пра-
вильный шаг, благодаря которому 
они замыкают на себе этот про-
цесс»,— заключает господин Достов.

Роман Рожков

Мастер карт
с1

с1

10,53 
процента
составило снижение 
цены акций НКХП 
по итогам первого 
дня торгов

ЦИТАТА

Визовый вопрос — это компетен
ция Евросоюза, но тем не менее 
Финляндия является сторон
ником безвизового режима 
с Россией
— Юрки Катайнен,
премьер-министр Финляндии,  
в интервью ”Ъ“ в 2011 году



культура

В Центральном павильоне ВДНХ от-
крылась выставка куратора Дарьи 
Макаровой «Художники ВДНХ», при-
званная «положить начало масштаб-
ному изучению выставки». Очередную 
попытку деполитизировать соцреа-
лизм долгими нескончаемыми апло-
дисментами приветствует ВАЛЕНТИН 
ДЬЯКОНОВ.

История такая штука. Живешь себе, 
рисуешь что-то, пишешь, и кажется, буд-
то ее нет, а есть только сама жизнь в ее 
бесконечном разнообразии. И вдруг 
в какой-то момент оказывается, что все 
это время что-то происходило, и хоро-
шо, если понимаешь хотя бы вовремя, 
а не постфактум. Новости идут страшнее 
страшного: то театральные критики низ-
копоклонствуют перед Западом, то вра-
чи, оказывается, не лечат, а убивают. А то 
выходит, что в стране на протяжении 
долгих лет был культ личности, и это не-
допустимо в рамках социалистической 
законности. И меняется если не все, то 
многое: кто-то стреляется, как писатель 
Александр Фадеев, не выдержав мук со-
вести, кто-то больше не получает заказов, 
кто-то просто уходит на пенсию от греха 
подальше. Вообще, это полезное ощуще-
ние — жить с ощущением, что история 
как-то пишется, может выйти и так, что 
она не будет написана твоей кровью. Или 
хотя бы пролить ее придется за дело.

На выставке «Художники ВДНХ» мы 
снова сталкиваемся с примером истори-
ческой амнезии, только диагностируется 
она более комплексно, чем случай недо-
брой памяти «Романтического реализма» 
в Манеже. Казалось бы, здесь есть насто-
ящие исследования — мультимедийные 
экраны с сотнями отсканированных кар-
тинок, биографии, редкие вещи из част-
ных собраний и провинциальных музеев 
и даже треугольная стела с именами всех-
всех художников, которые когда-либо ра-
ботали на ВДНХ (от некоторых остались 
только фамилии). Но главный смысл вы-
ставки в дизайне, который вроде бы дол-
жен дать нам образ вместо осмысления 
эпохи. Тут неярко. Художники висят на 
серых треугольных стендах: один худож-
ник — один портрет в модной технике 
трафарета, даты жизни и творчества, ра-

боты. Треугольные стенды символизиру-
ют осколки империи, скудное освещение 
намекает, что перед нами искусство тем-
ных веков отечественной истории. Эти 
смыслы не читаются, конечно: очень все 
тонко сделано.

А главная мысль, как и на «Романти-
ческом реализме», такая: можно ли смо-
треть на соцреализм просто как на искус-
ство, вне всякой политики? Или, как 
восклицают иногда сторонники тако-
го взгляда, «неужели надо каждый раз 
клясться в ненависти к сталинизму?» Нет, 
не надо мучиться. Мало того, и на поли-
тическую историю можно смотреть столь 
же широко закрытыми глазами. Не пове-
рите, в 1930–1950-е годы были не толь-
ко лагеря, репрессии, государственный 
антисемитизм, Великая Отечественная 
и депортации. У тех, кто был молод, бы-
ла молодость, у тех, кто любил,— любовь, 
водились и деньги, и вера в светлое буду-
щее. Да и вообще, весь сталинизм мож-
но представить себе как огромную мно-
готомную историю любви, сагу миллио-
нов сложившихся и распавшихся семей, 
и там не будет ничего, кроме страстных 
слов и объятий. Только время от времени 
кто-то будет исчезать, непонятно почему. 
Красивая идея, жаль, уже есть такой сери-
ал американский.

Столь же увлекательно можно было бы 
рассказать о соцреализме как искусстве. 
Берется болванка человека, рост мужчи-
ны около 190 см, женщины около 180 см, 
дети — улыбка не менее 20% общей пло-
щади лицевого покрова. Национальные 
черты, аксессуары — в зависимости от за-
дачи. Делать искусство для главного ар-
хитектурного проекта сталинской эпохи 
было просто, но, наверное, утомительно, 
особенно если ты не какой-нибудь Алек-
сандр Герасимов или Евгений Вучетич, 
долго добивавшийся выстраивания чет-
кой административной иерархии худож-
ников с собой во главе, а, к примеру, Алек-
сандр Лабас, и тебе охота летать, а не зара-
батывать деньги раскрашиванием болва-
нок по строгой инструкции. В целом по-
лучается такое дефиле в декорациях раз-
ной степени экзотичности. Художники 
тут не живописью или ваянием занима-
ются, а модным бизнесом в контексте то-

талитаризма. В сущности, это мало отли-
чается от некоторых образцов официаль-
ного искусства Европы Нового времени, 
от фресок во флорентийских палаццо, где 
свидетелями библейских сцен оказыва-
ются все лучшие люди города-государст-
ва, до голландских групповых портретов. 
Разница — и существенная — в качестве. 
А еще в контексте. Историческом. И тут 
можно вспомнить много интересного из 
истории 1930-х, необязательно про СССР, 
например тот факт, что Лени Рифеншталь 
за «Триумф воли» удостоилась золотой ме-
дали на Всемирной выставке в Париже 
1937 года. Еще можно вспомнить и архи-
тектуру съезда НСДАП, который в фильме 
показан. В общем, вписать художников 
ВДНХ в более широкую картину. Но «Ху-
дожники ВДНХ» не осмысление, а сказка, 
пусть мрачноватая, а сказку не стоит рас-
сказывать с комментариями.

У замечательного филолога Евгения 
Добренко есть статья о ВДНХ как «стране-
выставке». Там идет речь о товарах, кото-
рые создавались специально для павильо-
нов, а не для народного хозяйства в его по-
литэкономическом смысле. И автор спра-
ведливо замечает: «Созерцание» в этой 
культуре и есть «потребление». У нас се-
годня построено общество потребления 
в общем и целом. Можем не только созер-
цать, но и покупать. Так вот, значит ли это 
потребительское отношение к соцреа-
лизму, что мы освободились от прошло-
го в пользу изобилия и относимся к прош-
лому как к необязательной декорации? 
Или подкрепленная государственными 
деньгами реабилитация «большого сти-
ля» свидетельствует о том, что в услови-
ях политического и экономического кри-
зиса мы снова вернемся к созерцанию то-
варов, а не поеданию их? На самом деле 
большое спасибо кураторам «Романтиче-
ского реализма» и «Художников ВДНХ». 
Иногда почувствовать себя в истории по-
лучается там, где ее всячески пытаются за-
рыть поглубже.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Дефиле на крови
«Художники ВДНХ» в Центральном павильоне

Большой театр в сотрудни-
честве с Английской наци-
ональной оперой наконец 
обзавелся собственным Ген-
делем — опера «Роделинда» 
по крайней мере 16 раз, се-
риями по четыре представ-
ления подряд, будет идти 
на Новой сцене в постанов-
ке авторитетного британско-
го режиссера Ричарда Джон-
са. А потом снова вернется 
в Лондон, где этот спектакль 
не так давно появился на 
свет. Московскую версию ан-
глийской «Роделинды», пер-
вой оперы Генделя на сцене 
Большого театра за послед-
ние 40 лет, не отрываясь 
смотрела и слушала ЮЛИЯ 
 БЕДЕРОВА.

Пожалуй, главное, что при-
ковывает внимание к новой мо-
сковской «Роделинде»,— это зву-
чание оркестра. Отнюдь не спе-
циально приглашенный ба-
рочный оркестр, как это быва-
ет в европейских театрах, ког-
да речь идет об опере эпохи ба-
рокко, а штатный коллектив 
(так, впрочем, тоже бывает) под 
руководством хорошо знакомо-
го Москве британского дири-
жера Кристофера Мулдса, воо-
ружившись барочными смыч-
ками, блок-флейтами, клавеси-
нами и теорбой (приглашенная 
Ася Гречищева) сделал звучание 
знаменитой генделевской пар-
титуры ясным и гибким, кор-
ректным и обаятельным однов-
ременно. Не столько тонкость 
рафинированного стиля, како-
го можно ожидать от професси-
оналов-барочников, сколько эф-
фектная, но аккуратная эластич-
ность фразировки, хорошие ма-
неры, энтузиазм и опрятная 
живость динамики преврати-
ли три с лишним часа музыки 
в изящную, темпераментно ре-
шенную форму. И что, возмож-
но, еще важнее, смогли связать 
остросюжетную, насквозь иро-
ничную режиссуру Джонса с пе-
стрым, не вполне генделевским 
кастингом певцов. Возможно, 
не окажись оркестровая рабо-
та такой тщательной, москов-
ская «Роделинда» рисковала бы 
показаться публике лоскутным 
одеялом: черная комедия Джон-
са на месте оперного лирическо-
го трагизма в сочетании с разно-
родностью вокального стиля на 
сцене — непростая задача для 
мало знакомого с оперой Ген-
деля московского театрально-
го слушателя. Это в филармо-
нии, где оперная музыка барок-
ко и классицизма звучит давно 
и регулярно, публика спокой-
но выдерживает трех-четырех-
часовые шедевры в непышных 
аутентичных интерпретациях. 
Большой — место, куда значи-
тельная часть приходит по слу-
чаю, часто обзаводясь билетами 
в театр сам по себе, иногда не-
взирая на стиль и название.

Появление «Роделинды» 
в Москве с Джонсом и Мулд-
сом — один из последних про-
ектов, спланированных прош-
лой командой Большого театра 
с участием Михаила Фихтен-
гольца, теперь он руководит Ген-
делевским фестивалем в Карл-
сруэ. Новое руководство, мно-
гое изменив в перешедших ему 
по наследству планах, оставило 

«Роделинду» в силе (неприлично 
крупному театру жить сегодня 
без Генделя), но выбор солистов 
оставило за собой. Так что азарт-
ная режиссура итальянской опе-
ры английского композитора 
Генделя, обращенная к насмеш-
ливым традициям старинного 
английского театра, встретилась 
с неоднородным по стилю соста-
вом певцов. Здесь главная жен-
ская партия королевы Роделин-
ды отдана воспитаннице Лири-
ческой оперы Чикаго Дине Куз-
нецовой с голосом вердиевско-
го накала, веристскими манера-
ми и славянским репертуарным 
опытом. А главная мужская — 
свергнутого короля Бертари-
да — одному из самых знамени-
тых американских контратено-
ров Дэвиду Дэниелсу, не просто 
барочному специалисту, но и ав-
торитетному Бертариду в извест-
ной постановке театра Метропо-
литен-опера. Исполнение пар-
тии Роделинды сложно назвать 
эталонным, хотя к третьему дей-
ствию Кузнецова начинает зву-
чать почти генделевской певи-
цей. Дэниелс, напротив, с пер-
вых нот уверенно ведет своего 
Бертарида к блестящей финаль-
ной арии «Vivi, tiranno», сры-
вая аплодисменты изумленно-
го зала. Остается только удив-
ляться, как двое настолько раз-
ных по своим возможностям 
певцов составляют такую чудес-
ную вокальную пару в дуэте «Io, 
t’abbraccio», главном номере «Ро-
делинды», и отменно разыгран-
ной кульминации спектакля. 
Разгадка, скорее всего, в изуми-
тельной красоте и силе музыки 
Генделя, а еще во внимательной 
дирижерской работе, все же они 
здесь главные герои, и самым 
эффектным становится именно 
их дуэт.

Режиссерское решение спек-
такля выглядит по московским 
меркам всерьез хулиганским 
(хотя и насквозь целомудрен-
ным одновременно), но добав-
ляет музыке новое, при всем 
гротеске довольно пронзитель-
ное измерение. Примерно так 
же, как из нагромождения са-
тирических гэгов «Клана Со-
прано», начинает сочиться ли-
рическая, проникновенная ин-
тонация, в гротескной истории 
Джонса искрит нежное чувство 
к ее героям, связанным между 

собой узами родства и генделев-
ской изобретательностью.

Джонс замечает, что «Роде-
линда» едва ли не семейная дра-
ма, и, похоже, черпает вдохнове-
ние в кинематографе того ряда, 
где одни набриолиненные дядь-
ки другим таким же дядькам 
поджаривают пузо утюгом. Про-
странство сцены, где за четыре 
часа спектакля им приходится 
пережить все повороты судьбы 
в одном и том же примерно ме-
сте, устроено просто и хитроум-
но одновременно. Время дей-
ствия и география почти кон-
кретны, режиссер жонглирует 
воспоминаниями о послевоен-
ной Италии и Америке, населяя 
спектакль образами соответст-
вующего кино и представляя ге-
роев членами мафиозного кла-
на и персонажами балаганно-
го театра в одну и ту же минуту. 
Дружелюбно полемизируя с ба-
рочной прозрачностью и стату-
арными для современного слу-
ха музыкальными формами, 
Джонс делает спектакль в пря-
мом смысле шумным и сообща-
ет ему хореографически ловкую 
динамику. Здесь то и дело гром-
ко топают, хлопают дверями 
и прочими предметами, впро-
чем, эта сценическая звуковая 
партитура сделана по-своему 
ажурно и совершенно не меша-
ет музыке.

Все персонажи кинематогра-
фически эффектны — что исте-
рический тиран Гримоальд, 
очень достойно спетый Полом 
Найлоном, что бледный Унульф 
(вязкий контратенор Уильям Та-
уэрс, уже выступавший в Мо-
скве на фестивале «Возвраще-
ние», а здесь все время немно-
го сажающий задаваемые Мулд-
сом темпы), что живописный 
злодей Гарибальд (Ричард Бурк-
хард со звучным, хоть и не иде-
ально подвижным голосом), что 
вокально аккуратная Руксандра 
Донозе (Эдвига) и особенно бес-
словесный сын Роделинды Фла-
вий (очаровательная работа Мэт-
та Кейси). Этот статичный Ген-
дель смотрится как захватыва-
ющий триллер, причем кажет-
ся вне зависимости от того, сму-
щает кого-то его по-барочному 
пышный, грубоватый и вместе 
с тем отточенный сарказм или 
нет. И если Роделинда только 
в сцене шантажа копирует ком-
позицию вульгарной репродук-
ции Мадонны, пришпиленной 
к стенке, то сам спектакль жон-
глирует такими репродукция-
ми с начала и до конца. При этом 
так же, как его главная героиня, 
качая бедрами, с ухмылкой до-
стигает высокой цели.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Клан меццо, теноров и сопрано
«Роделинда» Генделя в Большом театре
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В прокат выходит «Пробуждение силы» —  
седьмой эпизод саги «Звездные войны».  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

На выставке «Художники ВДНХ» 
 царит красивая тьма, из которой 
время от времени показывают-
ся истинные ценности сталинского 
искусства  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Ломбардский узурпатор 
VII века Гримоальд (Пол 
Найлон, в центре) в спек-
такле Ричарда Джонса 
стал послевоенным ма-
фиози с целым кланом 
приспешников

ОПЕРА
«Дети Розенталя»  
реанимированы «Мелодией»
Весной 2016 года Большой театр совместно с компани-
ей «Мелодия» выпустит на двух дисках оперу Леони-
да Десятникова на либретто Владимира Сорокина «Де-
ти Розенталя», мировая премьера которой состоялась 
на сцене Большого в 2005 году. Глава компании «Мело-
дия» Анатолий Кричевский на Санкт-Петербургском 
международном культурном форуме сообщил, что ди-
ски выйдут весной 2016 года. Он добавил, что из участ-
ников премьеры десятилетней давности в записи при-
няли участие двое — Петр Мигунов в роли Розенталя 
и Максим Пастер, исполнивший партию Чайковско-
го. В записи оперы также участвовали Василий Ладюк, 
Елена Манистина, Всеволод Гривнов, Александр Тели-
га. Как и на мировой театральной премьере 2005 го-
да, дирижером записи стал Александр Ведерников.   
Рита Русакова; ТАСС

ЛИТЕРАТУРА
Награда нашла дебютантов
Названы очередные лауреаты ежегодной литературной 
премии «Дебют», учрежденной в 2000 году. В номинации 
«Крупная проза» победил роман «Соколиный рубеж» Сер-
гея Горшковозова (Самсонова). Премию за «Малую прозу» 
за свои рассказы получил Глеб Диденко (Ростов-на-Дону). 
В номинации «Поэзия» отмечен Владимир Беляев (Санкт-
Петербург). Николай Подосокорский (Великий Новгород) 
стал лауреатом премии в номинации «Эссеистика» за эс-
се «

”
Черная курица, или Подземные жители“ Антония По-

горельского как повесть о масонской инициации». В этом 
году премия «Дебют» учредила специальный приз за дет-
скую литературу, который получил Дмитрий Бучельни-
ков (Кунгурцев) из Сочи за повесть «Маджара». Каждый ла-
уреат стал обладателем денежной премии в размере мил-
лиона рублей. В состав жюри «Дебюта» вошли писатели 
Андрей Герасимов, Алиса Ганиева, Владимир Губайлов-
ский, критик Евгений Ермолин. «РИА Новости»
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В четвертьфинале чемпионата мира  
сборная России сыграет с командой Польши

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Гандбол

НХЛ

«Питсбург» разучился забивать
Смена тренера пока не помогла фавориту

ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ ПО ФУТБОЛУ

Жозе Моуринью предали игроки
А его «Челси», проиграв лидеру, начал борьбу за выживание

Одним из центральных событий де-
кабря в НХЛ стал матч двух команд, 
за которые выступают главные 
российские знаменитости в ли-
ге,— «Питсбург Пингвинс» Евгения 
Малкина и «Вашингтон Кэпиталс» 
Александра Овечкина. Ажиотаж во-
круг него обеспечила смена трене-
ра в находящемся в кризисе «Пит-
сбурге». Приход Майка Салливана 
на пост наставника вместо Майка 
Джонсона команде не помог — «Ва-
шингтон» на чужой площадке раз-
бил соперника со счетом 4:1.

Смена тренера в «Питсбурге», состо-
явшаяся в выходные, была, безуслов-
но, событием громким, из разряда па-
радоксальных. В том смысле, что пра-
вы были и те, кому оно показалось аб-
солютно неожиданным, и те, кто уви-
дел в нем железную логику.

Турнирное положение «Питсбурга» 
очень точно описал его генеральный 
менеджер Джим Рутерфорд: «С одной 
стороны, мы недалеко от верхушки, 
с другой — и дно рядом». «Пингвинс» 
действительно находится в середин-
ке плотной таблицы Восточной конфе-
ренции, а учитывая, что до финиша ре-
гулярного чемпионата еще уйма вре-
мени, момент для оргвыводов вроде 
бы и не совсем подходящий: один ры-
вочек — и все может перевернуться.

Но при этом эксперты, рассуждая 
о «Питсбурге», термин «кризис» упо-
требляли без особых колебаний. И 
их можно было понять. От этого клу-
ба уже в течение нескольких лет ждут 
грандиозных свершений — по ярко-
сти, что ли, состава ему в НХЛ равных 
мало. А в последнее время сверше-
ний нет. В нынешнем же сезоне вооб-
ще происходит что-то удивительное. 
И дело даже не в чрезвычайно неров-
ных результатах.

«Питсбург» — команда, в которой 
есть целая группа прекрасных форвар-
дов и защитников с атакующими на-
выками и есть два безусловных гения 
нападения — канадец Сидни Кросби 
и россиянин Евгений Малкин. Летом 
в помощь им добавили прекрасного 
снайпера из «Торонто Мейпл Лифс» 
Фила Кессела. Линия атаки «Питсбур-
га», по идее, должна была наводить 
ужас на оппонентов. Реальность, одна-
ко, оказалась совсем иной.

Вот цифры. По результативности 
«Питсбург» перед этим уикендом за-
нимал 28-е место в НХЛ, иными сло-
вами, позади него были лишь две 
команды. По проценту реализации 
большинства (притом что она пред-
ставлялась его потенциальным козы-
рем) — 26-е… Если Малкин играл хотя 

бы более или менее продуктивно, то 
в активе Кросби значилось лишь пол-
дюжины голов — статистика на уров-
не нападающих-середняков.

Неудивительно, что в голову Джи-
му Рутерфорду пришла мысль не о 
косметических, а о радикальных кор-
ректировках. Источники, кстати, ут-

верждали, что он даже рассматривал 
вариант с обменом Малкина, за кото-
рого можно было приобрести целый 
отряд хороших игроков. Но в резуль-
тате все свелось к отставке трениро-
вавшего клуб с лета 2014 года Майка 
Джонсона и появлению Майка Салли-
вана, сразу давшего понять, что рево-
люций, перестроек он совершать не 
намерен, а выход из кризиса видит 
в том, чтобы вернуть «Питсбургу» на-
строй, перефокусировать его.

Дебют, однако, у него был печаль-
ным. Перенастроенный «Питсбург» 
провел на площадке, пожалуй, всего 
одну отличную смену — самую пер-
вую, в которой Кросби с партнерами 
заперли вашингтонцев в их зоне под 
овации публики. Никакого пристой-
ного продолжения у этого натиска 
не было. Спустя семь минут «Вашинг-
тон», лидирующий на Востоке, уже вел 
со счетом 2:0, а заброшенная в ответ на 
дуплет Малкиным шайба не подняла 
боевого духа хозяев. Еще хотя бы раз 
поразить чужие ворота они так и не 
смогли, а в заключительном периоде 
дважды пропустили от Ти Джея О’Ши.

Алексей Доспехов

Домашняя победа «Лес-
тера» над «Челси» — 2:1 —
подтвердила две самые яр-
кие тенденции первенства 
Англии. Сенсационный ли-
дер турнира, которого мно-
гие еще недавно считали 
калифом на час, отнюдь не 
собирается сдавать свои 
позиции, в то время как 
действующий чемпион по-
прежнему не в силах прео-
долеть кризис: после 16 ту-
ров клуб знаменитого Жозе 
Моуринью отделяет от зоны 
вылета всего одно очко.

«Перед этим матчем я тру-
дился четыре дня. Выявил че-
тыре комбинации, после ко-
торых 

”
Лестер“ часто забива-

ет. Мои игроки получили всю 
необходимую информацию 
по этому поводу, и тем не ме-
нее оба гола мы пропусти-
ли именно после таких ком-
бинаций. Выходит, мой труд 
оказался напрасным. Поэто-
му я чувствую себя предан-
ным» — эти слова принадле-
жат главному тренеру «Чел-
си» Жозе Моуринью и были 
сказаны после окончания 
матча, в котором действую-
щий чемпион на выезде со 
счетом 1:2 уступил «Лестеру», 
который по-прежнему идет 
на первом месте.

Голы в ворота лондонско-
го клуба, кстати, вышли на за-
гляденье. В первом тайме ли-
дер списка бомбардиров чем-
пионат Англии Джейми Вар-
ди, сыграв на опережение, 
в упор расстрелял ворота го-
стей после острой переда-
чи своего постоянного асси-
стента Рияда Мареза. А в на-
чале второй половины уже 
сам юркий и резкий Марез на 
правом фланге атаки запутал 
финтами защитников «Чел-
си», после чего не сильно, но 
очень точно отправил левой 
ногой мяч в дальний угол ми-
мо вратаря Тибо Куртуа. Един-
ственный ответный мяч Лои-
ка Реми едва ли подсластил 
гостям горькую пилюлю. Они 
уже во второй раз в нынеш-

нем турнире не смогли выиг-
рать третий матч подряд.

Четыре победы, три ничьи, 
девять поражений и 15 очков. 
Таковы достижения «Челси» в 
нынешнем первенстве на дан-
ный момент. Идущий на 18-м 
месте «Норвич», который на-
ходится в зоне вылета, чемпи-
оны опережают лишь на одно 
очко, а от лидера отстают те-
перь уже на 20. Не исключено, 
что обстановка внутри коман-
ды оставляет желать лучшего, 
однако хозяин клуба Роман 
Абрамович не спешит расста-
ваться со склонным к эпатажу 
Жозе Моуринью. И причиной 
тому, вероятно, в том числе и 
сумма отступных, которая, по 
некоторым данным, составля-
ет €40 млн. Кроме того, как это 

ни парадоксально, «Челси» не-
плохо выступает в Лиге чем-
пионов, где в 1/8 финала встре-
тится с ПСЖ. Другой вопрос — 
если лондонцы в чемпиона-
те будут двигаться прежними 
темпами, то в следующем сезо-
не они могут просто остаться 
без еврокубков.

Ну а «Лестер» тем време-
нем продолжает удивлять 
уже по-хорошему. По данным 
Transfermarkt.de, по транс-
ферной стоимости игроков 
(€100 млн) он занимает то са-
мое 16-е место, где сейчас в 
турнирной таблице премь-
ер-лиги находится ее самый 
звездный коллектив «Челси» 
(€542,5 млн). Тем не менее 
по-настоящему «Лестер» по-
ка оконфузился лишь одна-
жды, проиграв 2:5 дома «Ар-
сеналу». Правда, финиш пер-
вого круга обещает оказаться 
для лидера непростым. Впе-
реди два выездных матча — 
против «Эвертона» и «Ливер-

пуля», а также домашний пое-
динок с «Манчестер Сити», ко-
торый входит в первую трой-
ку. Однако на данный момент 
очень эффективный контр-
атакующий стиль, который 
прививает своим игрокам 
работающий в «Лестере» все-

го несколько месяцев 64-лет-
ний Клаудио Раньери, позво-
ляет «лисам» (так называют 
футболистов команды из не-
большого города в Централь-
ной Англии) выдавать на-го-
ра феноменальный результат.

Российских же болельщи-
ков в свете итогов субботней 
жеребьевки Евро-2016 сейчас 
интересует личность Джейми 
Варди, чья трансферная стои-
мость (€6 млн) — далеко не са-
мая большая в клубе. Резуль-
тативность 28-летнего фор-
варда в чемпионате не может 
не вызывать уважения, одна-
ко в сборной Англии, за ко-
торую, разумеется, не может 
выступать его постоянный 
партнер по «Лестеру» алжи-
рец Рияд Марез, он пока себя 
никак не проявил. Во всяком 
случае в четырех матчах про-
тив не самых сильных сопер-
ников Джейми Варди не су-
мел отличиться ни разу.

Евгений Федяков

Очередные туры 
европейских 
национальных 
чемпионатов
Чемпионат Англии 
16-й тур 
«Лестер»—«Челси» 2:1 (Варди, 34; Ма-
рез, 48 — Реми, 77).  
Положение команд 
1. «Лестер» — 35 очков. 2. «Арсенал» — 33. 
3. «Манчестер Сити» — 32. 4. «Манчестер 
Юнайтед» — 29. 5. «Тоттенхем» — 26. 6. 
«Кристал Пэлас» — 26.

Чемпионат Италии 
16-й тур 
«Лацио»—«Сампдория» 1:1 (Матри, 78 — 
Джуканович, 90+3).  
Положение команд 
1. «Интер» — 36 очков. 2. «Фиорентина» — 
32. 3. «Наполи» — 32. 4. «Ювентус» — 30. 
5. «Рома» — 29.

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ГАНДБОЛУ СРЕДИ ЖЕНЩИН

Российские 
гандболистки  
выбили Польшу
Они уже в четвертьфинале  
мирового первенства

Таблица бомбардиров
 И Г П О
1. Патрик Кейн («Чикаго») 31 19 27 46
2. Джейми Бенн («Даллас») 30 20 20 40
3. Тайлер Сегин («Даллас») 30 15 25 40
4. Тейлор Холл («Эдмонтон») 31 14 20 34
5. Эрик Карлссон («Оттава») 31 7 27 34
6. Даниэль Седин («Ванкувер») 31 13 20 33
7. Джонни Гудро («Калгари») 29 12 19 31
8. Майк Хоффман («Оттава») 27 17 13 30
9. Майк Каммаллери 30 11 19 30 
(«Нью-Джерси»)
10. Джон Клингберг («Даллас») 30 5 25 30
11. Владимир Тарасенко 30 18 11 29… 
(«Сент-Луис»)
13. Артемий Панарин («Чикаго») 31 9 20 29…
20. Евгений Кузнецов 29 9 19 28… 
(«Вашингтон»)
23. Евгений Малкин («Питсбург») 29 14 13 27…
33. Александр Овечкин 28 14 11 25 
(«Вашингтон»)

Чемпионат НХЛ
«Оттава»—«Лос-Анджелес» 5:3. «Детройт»—«Буффало» 
1:2 (Дацюк («Детройт»), 0+1). «Бостон»—«Эдмонтон» 
2:3 (овертайм; Никитин («Эдмонтон»), 0+1). 
«Питсбург»—«Вашингтон» 1:4 (Малкин («Питсбург»), 
1+0). «Колумбус»—«Тампа-Бей» 1:2.

Обладающий одним из самых звездных составов в НХЛ «Питсбург Пингвинс» (слева 
голкипер Марк-Андре Флери, №87 — центрфорвард Сидни Кросби) пока находится 
вне зоны play-off   ФОТО REUTERS

Сборная России вышла 
в четвертьфинал женско-
го чемпионата мира, кото-
рый проходит в Дании, очень 
уверенно — 30:25, справив-
шись в стартовом раунде 
play-off с кореянками. А ее 
игра позволяет сейчас даже 
называть россиянок фаво-
ритками в борьбе за золото 
первенства.

На матч 1/8 финала сборная 
России выходила, уже решив 
свою основную задачу. Заключа-
лась она в том, чтобы через ми-
ровое первенство обеспечить 
себе хорошие шансы отобраться 
на Олимпиаду в Рио-де-Жаней-
ро. Формально попадание в чи-
сло участников квалификаци-
онного турнира приносила ито-
говая топ-семерка. Но результа-
ты группового этапа сложились 
так счастливо для российской 
команды, что и семерка ей ока-
залась не нужна,— вполне хва-
тало девятого места в турнир-
ной таблице. А его она себе успе-
ла гарантировать.

Впрочем, к тому моменту бы-
ло уже понятно, что амбиции 
сборной России простираются 
куда дальше, чем олимпийская 
квалификация. Ее игра на груп-
повом этапе заставляла вспом-
нить прошлое десятилетие, в 
котором женский гандбол был 
едва ли не самой успешной ко-
мандной дисциплиной в стране. 
Сборная под руководством тре-
нера Евгения Трефилова в тече-
ние него четырежды завоевала 
золото чемпионатов мира.

Потом золотоносный жанр 
пережил спад, но в Дании вновь 
предстал во всем блеске. В группе 
россиянки одержали пять побед 
в пяти матчах, а среди повержен-

ных оказались и олимпийские 
чемпионки норвежки, и очень 
сильные испанки с румынками.

В 1/8 финала серия продол-
жилась. В нем сборной России 
достались входящие в круг фа-
вориток кореянки, которые вы-
били россиянок в play-off лон-
донской Олимпиады 2012 го-
да. В Дании картина была со-
вершенно иной. С точки зре-
ния свежести, надежности при 
контроле мяча российская сбор-
ная превосходила корейскую 
на голову. И удивительно даже, 
что Евгений Трефилов посчитал 
необходимым покритиковать 
свою команду за небрежность 
во втором тайме, не слишком-
то бросавшуюся в глаза со сторо-
ны. На самом деле запас прочно-
сти в три мяча, созданный в пер-
вой половине встречи, под угро-
зой не оказался ни разу.

В четвертьфинале сборную 
России ждут полячки. Рассуждая 
о шансах в матче с ними, нель-
зя забывать о том, что в прошлом 
году польская команда одолела 
российскую на чемпионате Ев-
ропы, а также о том, что в стар-
товом раунде датского play-off 
она выиграла у статусных вен-
герок, которых многие считали 
претендентками на медали. Но 
в принципе сборная Польши, 
несмотря на все ее достижения, 
котируется все-таки пониже рос-
сийской команды.

Алексей Доспехов

Сборная России (с мячом полусредняя Владлена Бобровникова)  
задачу-минимум на чемпионате мира уже выполнила —  
она отобралась на олимпийский квалификационный турнир   ФОТО AFP

1/8 финала
Франция—Испания 22:21. Черногория—
Ангола 38:28. Россия—Южная Корея 30:25. 
Польша—Венгрия 24:23.

Сегодня в 1/4 финала встречаются: Нидер-
ланды—Франция, Польша—Россия, Норвегия—
Черногория, Дания—Румыния.

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Единая лига ВТБ
«Красный Октябрь»—«Автодор» 85:102. «Хим-
ки»—ВЭФ 104:93.
Турнирная таблица
 И В П % побед
1. ЦСКА 11 10 1 90,9
2. «Зенит» 9 8 1 88,9
3. УНИКС 11 9 2 81,8
4. «Химки» 11 8 3 72,7
5. «Нимбурк» 12 8 4 66,7

6. «Автодор» 11 7 4 63,6

7. «Локомотив-Кубань» 10 5 5 50,0

8. «Енисей» 11 5 6 45,5

9. «Цмоки-Минск» 11 5 6 45,5

10. «Нижний Новгород» 11 5 6 45,5

11. «Калев» 11 4 7 36,4

12. «Красный Октябрь» 11 4 7 40,0

13. «Байзонс» 12 4 8 33,3

14. «Астана» 10 3 7 30,0

15. ВЭФ 12 3 9 25,0

16. «Вита» 12 0 12 0,0

Алишер Усманов  
выделил FIE €34 млн
Российский предприниматель Алишер Усманов выделил Между-
народной федерации фехтования (FIE), главой которой он являет-
ся, около €34 млн за последние семь лет, сообщает Insidethegames 
со ссылкой на финансовые отчеты FIE. Господин Усманов возглав-
ляет FIE с 2008 года. В декабре 2012 года российский бизнесмен 
был переизбран на пост президента организации на второй четы-
рехлетний срок.

В масштабах бюджета FIE данная сумма сравнима с совокупным 
доходом от Олимпиад 2008, 2012 и 2016 годов.

В декабре 2012 года Алишер Усманов на конгрессе FIE в Москве со-
общил, что после четырех лет работы бюджет организации удалось 
увеличить в пять раз. «РИА Новости»

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА

Халк вошел в символическую сборную
Нападающий петербургского «Зенита» Халк включен в символиче-
скую сборную группового раунда футбольной Лиги чемпионов по 
версии Союза европейских футбольных ассоциаций (UEFA), сооб-
щается на официальном сайте организации.

Халк в пяти матчах Лиги чемпионов забил три гола и сделал четы-
ре результативные передачи, «Зенит» с пятью победами в шести иг-
рах вышел с первого места в группе в play-off турнира, где сыграет с 
португальской «Бенфикой».
Cостав символической сборной
Вратарь: Кевин Трапп (ПСЖ); защитники: Андреа Барцальи («Ювен-
тус»), Тиагу Силва (ПСЖ), Диего Годин («Атлетико»), Давид Алаба («Ба-
вария»); полузащитники: Виллиан («Челси»), Свен Кумс («Гент»), Рахим 
Стерлинг («Манчестер Сити»); нападающие: Халк («Зенит»), Криштиа-
ну Роналду («Реал»), Томас Мюллер («Бавария»). «Р-Спорт»

ТУРНИРЫ

Турнирная таблица
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Атлантический дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Монреаль» 31 20 3 8 100:70 43
2. «Детройт» 31 16 6 9 79:79 38
3. «Оттава» 31 16 5 10 97:93 37
4. «Бостон» 29 16 4 9 93:80 36
5. «Тампа-Бей» 31 15 3 13 73:69 33
6. «Флорида» 30 14 4 12 76:74 32
7. «Буффало» 30 12 3 15 72:83 27
8. «Торонто» 28 10 5 13 64:76 25

Дивизион Метрополитен
 И В ПО П Ш О
1. «Вашингтон» 29 21 2 6 89:63 44
2. «Нью-Йорк Айлендерс» 31 18 5 8 89:72 41
3. «Нью-Йорк Рейнджерс» 31 18 4 9 90:72 40
4. «Нью-Джерси» 30 15 4 11 74:75 34
5. «Питсбург» 29 15 3 11 68:71 33
6. «Филадельфия» 30 12 6 12 62:83 30
7. «Каролина» 30 12 4 14 74:92 28
8. «Колумбус» 32 11 3 18 74:93 25

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Центральный дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Даллас» 30 22 2 6 102:79 46
2. «Чикаго» 31 17 4 10 85:75 38
3. «Сент-Луис» 31 17 4 10 78:75 38
4. «Миннесота» 28 15 6 7 73:66 36
5. «Нэшвилл» 30 15 5 10 80:79 35
6. «Виннипег» 30 14 2 14 82:91 30
7. «Колорадо»  31 14 1 16 85:88 29

Тихоокеанский дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Лос-Анджелес» 30 19 2 9 78:66 40
2. «Аризона» 30 14 2 14 81:95 30
3. «Эдмонтон» 31 14 2 15 85:92 30
4. «Ванкувер» 31 11 8 12 79:86 30
5. «Сан-Хосе» 29 14 1 14 75:78 29
5. «Калгари» 29 13 2 14 78:103 28
7. «Анахайм» 29 11 5 13 56:73 27

Форвард «Лестера» 
Рияд Марез (в синей 
форме) забивает второй 
мяч в ворота «Челси»   
ФОТО REUTERS
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